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Salvador Polizzi Mole
Don Salvador Polizzi Mole nació en el pueblo de 

Vitoria, en la isla de Sicilia, Italia, en el año 1862. 
Fueron sus padres Paulo Polizzi y su madre María 
Mole. Recibió los estudios de todo niño campesino 
de su época y aprendió el oficio de mueblista, pro-
fesión con la que a los 27 años llegó a San Vicente, 
en 1884. 

En 1908 don Salvador Polizzi contrajo matrimo-
nio con Carmela Burton, dama con la que concibió 
cuatro hijos, Pablo, Rina, Laura y Aurelia Polizzi 
Burton. Luego de enviudar, contrajo un segundo 
matrimonio con la dama Irene Rojas Villegas, con 
quien tuvo dos hijos Juan y José Polizzi Rojas. 

Desarrolló su oficio trabajando en Concepción, 
en 1889, en la fábrica de muebles de don Romuldo 
Colombo. Luego de un año y observando la inexis-
tencia en Concepción de un establecimiento de 
pompa fúnebre crea y desarrolla la empresa, “La 
Central del Sur”, dedicada a fabricación de flores, 
hojas y coronas por mayor y menor, ubicada en Ba-
rros Arana N°767, Concepción. 

En 1906 quiso impulsar con mayores capitales su 
establecimiento y fundó una sociedad anónima 
que duró cuatro años. A partir de esta fecha la em-
presa volvió a su antiguo nombre y se fue desarro-
llando en forma tal que poseyó sucursales en Talca-
huano, Los Ángeles, Traiguén, Angol y Lota. 

A la par con impulsar su negocio, el señor Po-

lizzi dio prueba en infinidad de ocasiones de ser 
un verdadero filántropo. Como ejemplo, cuando 
en 1913 se accidenta nuestro insigne aviador Luis 
Acevedo, Polizzi solventó espontáneamente todos 
los gastos del sepelio negándose incluso a que el 
gobierno de Chile reparara estos servicios. Asistió 
con sus servicios en forma gratuita a la muerte del 
rector del Liceo de Hombres de Concepción don 
Pedro Nolasco Cruz Silva. Era normal en él costear 
sepelios de personas modestas o de los “pobres de 
solemnidad”, como se llamaba a estas personas en 
aquel tiempo. Estas acciones lo hicieron ser muy 
querido en la sociedad penquista y señalado como 
persona meritoria.  

Don Salvador Polizzi no sólo tuvo pompa funera-
ria. También ofreció sus servicios en 1904, para con-
feccionar las placas de numeración de las casas de 
la ciudad a razón de pesos 0.75 centavos por placa y 
para demostrar la seriedad de su oferta la acompa-
ñó con una boleta de depósito por la cantidad de 50 
pesos para garantizar la seriedad de esta propuesta. 

En el tomo XL de 1897 página 65, se hace men-
ción a la existencia de un salón de patinar y teatro, y 
en el tomo XLI de 1897, en sus páginas 153 del 30 de 
mayo, se indica que en calle Freire en el 
edificio de la Sra. Virginia y Sr. Morales, se 
están haciendo trabajos para la instalación 
de motores y otras maquinaras diversas para 

la producción de luz eléctrica para el servicio de 
toda la población y que favorecerían los salones 
que el Sr. Polizzi posee para la actividad de patinaje 
y teatro ocupados además para funciones líricas, 
todo lo cual, hizo de este emprendedor un hombre 
multifacético en nuestra sociedad. 

Desde el punto de vista social Salvador Polizzi, 
fue socio de innumerables instituciones relaciona-
das con la educación y el altruismo como: “Soceeta 
Italiana de M.S. Concordia” y la “Sociedad Lorenzo 
Arenas Olivos”, la cual por toda su actividad lo 
nombró su vicepresidente honorario. Aportó dine-
ro a la creación de la Universidad de Concepción y 
con su aporte se construyó el mausoleo de la poli-
cía penquista. 

Don Salvador Polizzi murió en Concepción ro-
deado del cariño de su familia un 27 de junio de 
1936 y se encuentra sepultado en el mausoleo que 
la familia Polizzi tiene en el Cementerio General de 

Concepción. 
Colaboraron con el trabajo: Osvaldo Se-

púlveda Coddou, y Juan Salvador Polizzi. 
Su nieto. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico 
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El perfil del votante 
  
Señora Directora: 

Cuando estamos próximos a te-
ner elecciones de todo tipo, es 
muy pertinente estudiar el perfil 
del votante que elegirá y decidirá 
las próximas autoridades y la 
Constitución. 

En general el perfil del votante 
es apoyar, sí o sí, al candidato que 
pertenece a su corriente de pensa-
miento a tabla rasa, sin mucho 
cuestionamiento por el respaldo 
profesional que pueda tener para 
desempeñar sus futuras labores 
para las cuales se promueve, me-
nos del entorno que rodea al can-
didato, en cuanto a sus antece-
dentes personales, familiares, la-
borales, etcétera, es decir no 
analiza que hay detrás de la foto 
de su elegido. En resumen sólo le 
importa su color político a morir. 
Lamentablemente al no realizar 
un profundo estudio de la oferta 
del candidato, por ejemplo un 
Foda, es decir sus Fortalezas, 
Oportunidades, Debilidades y 
Amenazas, le priva de votar plena-
mente informado. 

Hasta el día de hoy, a nivel ofi-
cial, no existe un real interés en 
darle al potencial votante una me-
todología en forma sencilla para 

Una vez oficializada la suspen-
sión de la COP25 en Chile, las pro-
blemáticas ambientales, que tam-
bién son parte del descontento so-
cial que hemos visto en estos días, 
ponen ahora buena parte de su foco 
en temáticas como las zonas de sa-
crificio, la sequía que perjudica a 
gran parte del país, y la contamina-
ción industrial y urbana que afecta 
a millones de chilenos.  

Todo ello en un contexto donde la 
salida a la crisis no está siendo cata-
lizada desde el Gobierno, quien a 
pesar del lanzamiento de una agen-
da social y el cambio de gabinete, 
aparentemente no logra compren-
der un problema que va más allá de 
los desórdenes y violencia que se ha 
desplegado a lo largo y ancho de Chi-
le. Asimismo, la reciente propuesta 
del Congreso tampoco parece apa-
ciguar los ánimos de la ciudadanía.  

Es el malestar de un Chile desi-
gual, que siendo cinco veces más 
rico que hace 30 años, y con avan-
ces notables en la disminución de la 

Todo ello ha generado distintas 
realidades dentro de un mismo 
Chile. Por ejemplo, la existencia 
de comunas con un elevado desa-
rrollo en la Región Metropolitana, 
en contraste con comunas de re-
giones cuyos niveles de avance de-
jan mucho que desear en térmi-
nos de ingreso, desempleo y cali-
dad de los servicios públicos. 
Algunas de ellas están ubicadas en 
el Concepción Metropolitano.  

Que seamos más ricos como país 
y que proporcionalmente tengamos 
más deficiencias sociales para una 
nación de ingresos medios, no se 
logra entender. Por lo mismo, se re-
quiere que esta clase política -o bien 
una nueva- emerja desde la crisis 
para abordar la enorme desigualdad 
y segregación de un Chile que re-
quiere cambios transformadores 
con urgencia.  

De esta misma manera, la ciencia 
y la tecnología no pueden quedar-
se al margen de estas exigencias, 
sobre todo cuando el agobiante cen-

pobreza, todavía no logra superar el 
problema.  

Una situación promovida por un 
Estado que pareciera haber dejado 
de lado su obligación de proveer 
una buena educación, salud, pen-
siones y medio ambiente para la 
población más vulnerable. Esto, pa-
sando responsabilidades funda-
mentales a los privados, bajo el pre-
cepto constitucional del estado 
subsidiario. 

Necesitamos, entonces, 

un nuevo contrato 

como sociedad, que 

promueva un acceso 

igualitario a las 

oportunidades que nos 

ofrece el desarrollo.

La frustrada COP25  
y la oportunidad de un 
Chile mejor

Verba volant scripta manent

Emprendedores de Bío BíoCARTAS 

ENFOQUE

evaluar a su candidato, que le per-
mita darse cuenta si esa persona es 
la indicada para representarla debi-
damente, ya sea como parlamenta-
rio, alcalde, core y gobernador, para 

encontrar la solución de sus proble-
mas más urgentes. 

No existen motivos fundados para 
decir que el hecho de preparar al vo-
tante para “escanear” a los candida-

tos políticos antes de ser votados no 
sea democrático. La democracia no 
está para amparar la ineptitud, está 
para cosas más importantes, es hora 
que Chile tenga votantes más prepa-

rados, que su decisión de elegir por 
quién votar sea el resultado de una 
profunda reflexión. 

 
Luis Enrique Soler Milla

tralismo de este país hace que una 
parte mayoritaria del presupuesto 
para este ítem quede alojado en ins-
tituciones de la capital, recibiendo 
las regiones y en particular la nues-
tra, una porción cada vez más pe-
queña para el estímulo de la inves-
tigación científica.  

Necesitamos entonces un nue-
vo contrato como sociedad, que 
promueva un acceso igualitario a 
las oportunidades que nos ofrece el 
desarrollo, con una mejor educa-
ción, salud y oportunidades para la 
población.  

Un país descentralizado, donde la 
riqueza que se genera en las regio-
nes, también pueda beneficiar a las 
comunidades locales.  

Sin duda, el haber perdido la 
oportunidad de hacer la Cop25 en 
Chile es muy lamentable, pero las 
urgencias a resolver son aún más ur-
gentes. Una visión que todos debe-
ríamos compartir, para tener la lu-
cidez de proponer y alcanzar el tan 
anhelado nuevo contrato social.
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EDITORIAL

E
sta semana se cum-
plió un mes desde que 
se produjo, en muchas 
ciudades del país, la 
crisis social denomi-
nada Chile despertó. 

Cualquiera que recorra las calles del 
centro de Concepción puede cons-
tatar que todos los anuncios realiza-
dos recientemente, los que consi-
deran el Acuerdo por la paz y nueva 
Constitución y las últimas propues-
tas del Presidente Piñera, no han lo-
grado disminuir la protesta genera-
lizada de una civilidad que conti-
núa masivamente manifestándose 
en distintos centros urbanos. 

Más allá de que la mayoría de los 
sectores políticos y el propio gobier-
no valoran el Acuerdo… lo cierto es 
que quienes provocaron este cam-
bio absoluto en la sociedad chilena 
no se dan por satisfechos. 

¿Qué ha sucedido que los cambios 
anunciados no disminuyen la efer-
vescencia ciudadana? 

Sin duda, lo ocurrido muestra 
años de desatención de las deman-
das planteadas, período que siste-
máticamente presentó las mismas 
causas que parecieran haberse en-
tremezclado en un solo estallido so-
cial. En efecto, sólo basta recordar 
una de las demandas más sentidas, 
educación gratuita y de calidad, 
para recordar las primeras protes-
tas el año 1995, el 2002, el 2006 (los 
históricos pingüinos) y el 2011, úni-
co punto que sólo después de 7 me-
ses de ininterrumpidas moviliza-
ciones lograron conseguir la prime-
ra parte de la consigna, unos años 
después con la denominada Ley de 
gratuidad. Para qué mencionar las 
protestas multitudinarias de NO + 
AFP, las que congregaron a millones 
de chilenos y chilenas en todo el 
país sin que hubiese producido nin-
guna modificación, lo que significa 

que estas empresas siguen obte-
niendo grandes ganancias en tanto 
los jubilados siguen recibiendo pen-
siones indignas. 

La sensación de la ciudadanía, en-
tonces, es que, por más que se pro-
duzcan manifestaciones multitudi-
narias, los responsables de hacerse 
cargo de los problemas hondamen-
te sentidos y justamente demanda-
dos no lo han hecho cuando debie-
ron haberlo enfrentado. 

Por ello, una parte importante de 
las personas que durante un mes 
protestaron en las calles, la gran ma-
yoría los mismos jóvenes desencan-
tados con la política chilena, conti-
núa haciéndolo. Es la desconfianza 
hacia la clase política la que no per-
mite que el Acuerdo por la paz y 
nueva Constitución haya logrado 
amainar el temporal social. 

En una columna de Carlos Dorn, 
aparecida en un matutino digital de 
Santiago hace un par de días atrás, 
se ofrecen algunas medidas que las 
dirigencias del país de todos los sec-
tores deberían recoger y que permi-
tirían romper precisamente con 
puntos que provocan aún descon-
fianza hacia el Acuerdo: plebiscito 
con participación obligatoria de en-
trada y salida; candidatos/as inde-
pendientes con reales posibilidades 
de participar en el proceso; en los 
plebiscitos, articulación por parte 
del estado de medidas de transpor-
te público gratuito y masivo para 
que la igualdad político-social sea 
efectivamente real. A ello, necesaria-
mente debe agregarse el tema de la 
paridad de género y la participación 
de los pueblos originarios, a fin de ga-
rantizar la representación adecuada 
de ambos sectores de la población 
chilena.

La sensación de la 

ciudadanía, 

entonces, es que, por 

más que se 

produzcan 

manifestaciones 

multitudinarias, los 

responsables de 

hacerse cargo de los 

problemas 

hondamente 

sentidos y 

justamente 

demandados, no lo 

han hecho cuando 

debieron haberlo 

enfrentado.

EN EL TINTERO

mas con el ancho; el proceso de 
descentralización ha avanzado 
bastante a contrapelo, eso sí, 
con abundantes y emocionados 
discursos. 

Mientras, los políticos conti-
núan ejercitando sus innegables 
dotes para la maniobra partidis-
ta, lo cual se evidencia por un 
particular interés para adelan-

tarse en el flamante escenario 
de la elección de una au-

toridad regional au-
tónoma, con un 
considerable respal-

do ciudadano, amena-
za clara para las usuales 

maniobras clientistas en las bases 
electorales de regiones. 

Se ha dicho ya varias veces, de 
esta situación de avance espas-
módico se puede salir sólo a tra-
vés de la energía ciudadana re-
gional, para apurar el caballito 
inglés, ya que el centralismo no 
se va a rendir sin lucha, el poder 
no es un regalo que se entregue 
con facilidad. 

 
PROCOPIO 

La partida de  
caballos ingleses

SALUD

Contra lo que pudiera pensar-
se, la frase que sigue dista mucho 
de ser producto exclusivo del in-
genio nacional, está en otras par-
tes; “partida de caballo inglés, pa-
rada de burro”. Se usa cuando un 
asunto se empieza con energía, 
pero se va abandonando, de for-
ma tal que queda inacabado o su 
conclusión se dilata, mostrando el 
abandono del ímpetu inicial, la 
falta de planificación, así 
como la inconstancia. 

La recepción en el 
Salón de Plenarios del 
Congreso fue apoteósi-
ca, el lugar estaba repleto, 
tanto así, que la Comisión encar-
gada del Proyecto fue desplazada 
para dar lugar al quien es quien de 
la política nacional. Al momento 
de firmar el proyecto Descentra-
lización y Desarrollo Regional, 
hace cinco años, la entonces Pre-
sidenta Bachelet emplazó a todos 
los ministros para que dieran el 
ancho de tal manera que la idea 
se llevara a cabo. 

A pesar de lo explícito del en-
cargo, sigue habiendo proble-
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Especial Chile Cambió

Sábado 19 de octubre
Tras lo ocurrido en Santiago, se producen las primeras manifestaciones a nivel 

local. Hubo cacelorazos, destrozos en el centro penquista, toma de rutas en varios 
sectores de la Región. Además, comercio cerró temprano. En la noche, el intenden-
te Sergio Giacaman confirmó el decreto de Estado de Emergencia para toda la Pro-
vincia, que implicó Toque de Queda a partir de las 02:00 horas del domingo.

Cronología del 
movimiento 
social

fue el slogan que se 
multiplicó en las masivas 
marchas del país, luego que 
el Presidente asegurara “que 
estamos en guerra”.

“No estamos  
en guerra”

El Presidente enfrenta una 
acusación constitucional 
impulsada por diputados de 
la oposición, por eventuales 
violaciones a los Derechos 
Humanos.

Acusación 
constitucional

La noche del viernes 18 de octubre, 
el Presidente Sebastián Piñera fue fo-
tografiado en la Pizzería Romaría, en 
Vitacura, celebrando el cumpleaños 
de uno de sus nietos. Ese día, en horas 
de la tarde, el ministro del Interior, 
Andrés Chadwick, adelantaba la idea 
de invocar la Ley de Seguridad Interior 
del Estado. 

Quizás, por ello, la noche capitali-
na no sólo tenía reservada para Piñe-
ra una cena familiar, sino también el 
aumento del descontento ciudadano 
a través de redes sociales y cacerola-
zos en distintos puntos de la Región 
Metropolitana. Así, cerca de las 22 
horas, decidió volver a La Moneda, re-
unirse con el ministro de Defensa, Al-
berto Espina, y decretar Estado de 
Emergencia. 

Tiempo después, a propósito del 
inicio del estallido social que contagió 
a todo el país y la seguidilla de errores 
no forzados que ha cometido el Jefe de 
Estado, en un extensa crónica el dia-
rio electrónico El Mostrador titularía 
“La pizza más cara de Piñera”. 

Y es que a pesar de que Piñera ha 
dicho haber escuchado “con aten-
ción” la voz de la ciudadanía, sus ac-
ciones, lamentablemente, no dicen 
lo mismo. Ese sábado 19 de octubre, 
cuando las regiones hacían suyo el 
clamor de un grupo de estudiantes 
que evadían las estaciones del Metro, 
tras la consigna “No son 30 pesos, son 
30 años”, el Jefe de Estado anuncia-
ba como gran solución, el fin del alza 
en el pasaje del tren subterráneo de 
Santiago. 

De ahí en adelante, coinciden ana-
listas y académicos, todo ha sido 
error tras error. “La verdad es que no 
hemos visto ningún acierto del Pre-
sidente Piñera en el último mes de 
movilizaciones. Ha habido una serie 
de errores que dan cuenta de su des-
conexión con la ciudadanía, de escu-
char y empatizar con lo que millones 
de chilenos viven a diario”, dijo el 
presidente de la Fundación Participa, 
Daniel Ibáñez. 

Agregó que desde un inicio, con el 
anuncio de invocar al Ley de Seguri-

versidad de Concepción (UdeC), An-
drés Cruz, coincidió y agregó que ha 
existido un profundo error en el len-
guaje utilizado, lo que evidencia una 
autoridad errática. 

“En lugar de criminalizar las movi-
lizaciones y anunciar sólo medidas 
represivas debería enfocarse en refor-
zar un discurso inclusivo para aislar a 
los grupos más violentos en lugar de 
generar oportunidades para ir empu-
jando a la ciudadanía hacia los extre-
mos (de derecha e izquierda), permi-
tiendo que vaya germinando con fuer-
za la odiosidad de los prejuicios y 
estereotipos que podría conducirnos 
al enfrentamiento más radicalizado 
entre civiles”, comentó Cruz. 

En este mimoso sentido, hay quie-
nes destacan el llamado a la paz del 
Jefe de Estado. “El principal acierto 
ha sido llamar a hacer acuerdos por la 
paz, la justicia social y una nueva 
Constitución. Siempre pudiendo ser 
más profunda, la agenda corta en ma-
teria social constituye un aporte y un 
avance (...). Es imperativo avanzar más 
rápido en un mecanismo que permi-
ta sistematizar las demandas sociales 
y que recoja el sentir de cada ciudada-
no y priorizarlas adecuadamente”, 
sostuvo el presidente de la Fundación 
República en Marcha, Augusto Parra.

 FOTO: AGENCIA UNO

ANALISTAS AHONDAN EN EL ERRÁTICO ACTUAR DEL JEFE DE ESTADO DURANTE LAS MOVILIZACIONES

Lenguaje desafortunado y anuncios 
tardíos marcan último mes de Piñera

Una agenda social que 
generó una de las 
movilizaciones más 
grandes los últimos 
años, un cambio de 
gabinete que 
convenció a muy 
pocos y frases sobre 
una supuesta guerra 
interna, han sido 
parte de la serie de 
traspiés que han 
tenido como 
protagonista al Jefe de 
Estado.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dad Interior del Estado, los pasos 
del Jefe de Estado no han sido afor-
tunados, considerando “anuncios 
que no dicen nada”, casos evidentes 
de violaciones a los Derechos Huma-

nos y su ausencia del acuerdo de paz 
y de una Nueva Constitución firma-
do por un grupo transversal de par-
tidos políticos. 

El analista y académico de la Uni-
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Especial Chile Cambió
Lunes 21 de octubre

Comienzan multitudinarias marchas por el cen-
tro penquista por demandas sociales. Un gran incen-
dio destruyó la tienda Sodimac, en Concepción. 
Además, un joven murió en Talcahuano, atropella-
do por vehículo militar. Presidente Piñera le pide 
“perdón a los chilenos” y anuncia que habrá medi-
das sobre peticiones ciudadanas.

Domingo 20 de octubre
Toque de Queda adelantó su inicio para las 20 horas. Se decide suspender las 

clases en colegios y universidades locales, y autoridades llamaron a ser flexibles 
con horarios de entrada y salida de los trabajadores. Se producen los primeros 
grandes saqueos en la intercomuna, sobre todo en recintos como farmacias y 
supermercados. Presidente Piñera da una desafortunada declaración, señalando 
que “estamos en guerra”.

La alta desaprobación que sufre 
la clase política tras crisis social

Mauricio Luengo 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN 81% CREE QUE ACUERDO POR LA PAZ NO ES SUFICIENTE PARA TERMINAR LAS MANIFESTACIONES

Días complicados atraviesa el país 
al cumplirse más de un mes de ma-
nifestaciones sociales, en un movi-
miento que parece estar muy lejano 
a finalizar. Por su parte, el Gobierno 
y algunos partidos políticos han 
avanzado en acuerdos que al parecer 
siguen siendo insuficientes ante las 
demandas ciudadanas. 

La clase política ha sido indicada 
como principal responsable de la si-
tuación que se vive en Chile. Sin es-
tigmatizar en colores políticos, la 
población ha dejado en evidencia 
su desaprobación con las autorida-
des, lo que se refleja en los números 
que presenta el Estudio de Opinión 
sobre las Movilizaciones Sociales de 
octubre-noviembre de 2019, reali-
zado por la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas de la 
Universidad de Concepción (UdeC). 

La muestra realizada a 401 perso-
nas del Gran Concepción expuso 
preocupantes números. Por ejem-
plo, el Presidente Sebastián Piñera al-
canza solamente un 7,5% de aproba-
ción. Los bajos índices son transver-
sales, ya que instituciones como el 
Congreso presenta un 3,2% de apro-
bación. Aún más bajo aparecen los 
partidos políticos, quienes exhiben 
solamente un 2,2%. 

“La desconexión política es bidi-
reccional, las personas se desconec-
taron de la política y los políticos del 
terreno, y en ese sentido, esa relación 
merece un nuevo proceso, una nue-
va mirada”, reflexionó la presidenta 
regional de Evópoli, Victoria Abar-
zúa. En ese mismo sentido, el presi-
dente regional de la DC, Nicolás Hau-
ri, señaló sobre el estudio que “es un 
llamado serio de atención a que el rol 
de la política debe resituarse en ser 
un verdadero canal de expresión de 
la ciudadanía y sus demandas, y no 
de otros tipos de intereses”. 

Para el consejero regional UDI, 
Luis Santibáñez, los números refle-
jan “un cuestionamiento ético y mo-
ral principalmente establecido a las 
autoridades políticas desde la ópti-
ca de las decisiones que toman, y 
también las remuneraciones que tie-
nen”. Por su parte, Alicia Yáñez, con-
sejera regional del PPD, comentó 
que “la gente ha hecho un grito a 
viva voz a la clase política de que no 
hemos sido capaces de escucharlos 
y de ir resolviendo sus necesidades, 
y los grandes problemas que hemos 
tenido en el país”. 

El analista político de la Unab, Fe-
lipe Vergara, analizó el estudio expre-

Presidente, Congreso y partidos políticos no logran pasar del 8% de aprobación en 
cifras que muestra un estudio realizado por la Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de la UdeC, a raíz de la actual contingencia nacional.

encuestados considera que el Acuer-
do por la Paz y la Nueva Constitución 
nos son suficientes para terminar 
con las movilizaciones. Un 93% está 
de acuerdo con las movilizaciones 
que se continúan desarrollando en 
el país. Más del 80% considera que el 
accionar del gobierno es malo o muy 
malo. Un 82% cree que Chile necesi-
ta una nueva Constitución, donde un 

FOTO: AGENCIA UNO

48% es partidario de la Convención 
Constitucional, mientras que un 33% 
opta por la Convención Mixta Cons-
titucional. Finalmente, un 78,1% de 
la muestra señaló no identificarse 
actualmente con alguna idea políti-
ca en particular.
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que “el último índice del termómetro 
social mostraba altos números de 
desconfianza en las instituciones y la 
clase política. Hay una debilidad en 
las instituciones y es algo que se de-
bía atender. La clase política debe to-
mar decisiones con miras a la ciuda-
danía, con una mayor sensibilidad 
hacia lo social y a las demandas”. 

En otras estadísticas, el 81% de los 

sando que “era algo que se venía 
acumulando por muchos años. Des-
pués del gobierno de (Patricio) 
Aylwin, la clase política empezó a 
caer en desgracia y fue incrementan-
do en medida que las autoridades 
empezaron a mostrar un trasfondo 
poco profesional”, mientras que la 
socióloga de la Universidad de Con-
cepción, Violeta Montero, sostuvo 

La figura del Presidente Sebastián Piñera 
sólo consigue un 7,5% de aprobación en la 
Región. Por su parte, el Congreso Nacional 
(3,2%) y los partidos políticos (2,2%), a 
pesar de haber sido protagonistas del histó-
rico Acuerdo por la Paz, cuentan con casi 
nula aprobación.

7.5%1

85.0%2

3.2%3

89.0%6

2.2%5

89.3%4

¿USTED APRUEBA LA GESTIÓN DE...?

FUENTE: FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y  
ADMINISTRATIVAS. UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

DIARIO CONCEPCIÓN
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Acusación constitucional contra Piñera
El estallido social que ha afectado al país 

revivió una acción que hace algunas sema-

nas había sido cuestionada por la oposi-

ción e, incluso, desterrada, se trata de la 

acusación constitucional. 
Y parte de los partidos de la oposición 

apuntaron directamente al Presidente Se-

bastián Piñera, por las violaciones a los De-

rechos Humanos cometidas durante las ma-

nifestaciones que han ocurrido en el país. 
Diputados acusadores apuntan 

especialmente a las decisio-
nes políticas que ha toma-

do el Mandatario y a los 
reiterados avisos de or-
ganizaciones de la socie-
dad civil, como el Cole-

gio Médico, el Indh, entre 

otros. 
Tras ser presentada la acusación, el miér-

coles 20 de noviembre se sorteó a los miem-

bros de la comisión, siendo elegidos Gastón 

Saavedra (PS), Boris Barrera (PC), Daniel 

Verdessi (DC), Sofía Cid (RN) y Gastón von 

Muhlenbrock (UDI). El diputado Verdessi 

presidirá la instancia, que ya notificó a Pi-

ñera y comenzará a sesionar mañana lu-

nes. Tiene un plazo de 10 días hábiles para 

recopilar antecedentes. 
El diputado Saavedra comentó que entre 

los invitados se encuentran abogados cons-

titucionalistas como Jorge Correa Sutil, or-

ganizaciones de la sociedad civil, como el 

Indh y Amnistía Internacional, y no descar-

tó que también sean citadas víctimas de los 

aparatos del Estado.

FOTO: AGENCIA UNO

Especial Chile Cambió
Miércoles 23 de octubre

Presidente Piñera anuncia agenda social con 10 medidas para bajar el malestar 
ciudadano. Entre ellas, temas relacionados a pensiones, sueldo mínimo, reducción 
de dieta y de parlamentarios, baja en tarifas eléctricas y seguros complementarios 
para salud. Nueva marcha por la ciudad convoca cerca de 80 mil personas. Se incen-
dia la Caja Los Andes, que provoca importantes daños en Sala Andes. En San Pedro, 
persona en estado de ebriedad realizó un atropello múltiple violando el Toque de 
Queda. Fallecen un hombre de 37 años y un niño de 4 años.

EL TRABAJO PARLAMENTARIO EN DÍAS DE CRISIS
Proyectos que tuvieron un álgido 

debate pasaron un fast track o 
aquellos que estaban en la letanía 

vieron la luz son parte del mes que 
han vivido en el Congreso. A lo 

anterior, debemos sumar las 
acusaciones constitucionales en 
contra del Presidente Sebastián 

Piñera y del ex ministro del Interior, 
Andrés Chadwick, además de un 

histórico acuerdo que se gestó entre 
los parlamentarios para generar una 

nueva Constitución.

Marcelo Castro Bustamante / marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Acuerdo por la nueva Constitución 

Se necesitaron 14 horas de conver-

saciones, en dos ciudades (Valparaíso 

y Santiago), para arribar a una acuer-

do. Parlamentarios y políticos de casi 

todo el espectro político nacional se 

encerraron para llegar a un consenso 

en post de una nueva Constitución, 

como una vía para frenar la escalada 

de violencia que afecta al país. 

Desde la UDI hasta Revolución De-

mocrática (RD) estuvieron en la 

mesa. Otros como el Partido Ecolo-

gista (PEV) o el Comunista (PC) no se 

sumaron a las conversaciones. Con el 

correr de las horas, aunque con ma-

tices, valoraron la posibilidad de 

cambiar la carta fundamental. 

La tarde del jueves 14 de noviembre, 

las conversaciones parecían llegar a 

buen puerto, pero una propuesta de úl-

tima hora del gremialismo obligó a 

extender el debate, la piedra de tope: 

el quórum para aprobar las modifica-

ciones, unos querían 2/3 y otros bus-

caban 3/5 de proporcionalidad. Ade-

más, la UDI pedía partir con la actual 

carta magna 

como base, mien-

tras que los otros par-

ticipantes apuntaban a una hoja en 

blanco. 
Así, pasadas las 2 de la madrugada, 

del viernes 15 de noviembre, los repre-

sentantes políticos dieron a conocer 

este “Acuerdo por la paz y nueva Cons-

titución” que se traducirá, inicialmen-

te, en un plebiscito fechado para abril 

de 2020, donde la ciudadanía decidi-

rá si desea el cambio o no.

Rebaja de la dieta parlamentaria
Uno de los principales cuestionamientos que 

ha tenido la clase política, y especialmente los 
parlamentarios, han sido los altos gastos que 
tienen por conceptos de dietas parlamentarias 
y asignaciones. 

Estas críticas se hicieron carne tras conocerse 
los escándalos de corrupción que afectaron a la po-
lítica, pero unos meses antes de que esto ocurrie-
ra, unos pipiolos en materia legislativa, los dipu-
tados Gabriel Boric y Giorgio Jackson, presentaron 
un proyecto de ley para rebajar la dieta parlamen-
taria que durmió cuatro años en el Parlamento. 

Pero en junio de 2018, la Cámara de Diputados 

pidió al gobierno que le pusiera urgencia a la ini-
ciativa. Y fue 525 días después que la comisión de 
Constitución aprobó de forma unánime la rebaja 
en la dieta parlamentaria, pero con anexos, pues-
to que incluyeron la disminución en un 50% de los 
sueldos en el aparato estatal, incluyendo la salida 
de algunos asesores parlamentarios. 

Ahora, el proyecto pasará a la 
sala de la Cámara en donde 
enfrentará más de una modi-
ficación, especialmente rela-
cionada con los funcionarios 
del Congreso.

Acusación constitucional contra Chadwick
Uno de los principales cuestionados por 

el manejo político que ha tenido el Ejecu-
tivo desde el estallido social ha sido el ex mi-
nistro del Interior, Andrés Chadwick. 

Y a pesar que dejó su cargo en un recien-
te cambio de gabinete, esto no dejó conten-
tos a la oposición, quienes a fines de octu-
bre ingresaron una acusación constitucio-
nal en contra del ex titular por no haber 
adoptado medidas para frenar la “sistemá-
tica violación a los DD.HH. durante el es-
tado de emergencia”, según se lee en la pre-
sentación que se hizo en el Parlamento. 

La comisión elegida fue en su mayoría 
oficialista y está compuesta por Sergio Ga-
hona, Joaquín Lavín y Jaime Bellolio de la 
UDI, Catalina del Real (RN) y Marcos Ilaba-
ca (PS), quienes durante la sesiones de la co-
misión han visto desfilar a una serie de 
personeros que han explica-
do parte de su actuar. 

Se espera que la 
comisión finalice 
sus sesiones este 
miércoles 27 de 
noviembre.

Legislando bajo presión 
de la ciudadanía

Jornada laboral de 40 horas
La rebaja en la jornada laboral se transfor-

mó en una batalla ideológica entre la oposi-

ción y el gobierno. 
Se trata de una iniciativa presentada por 

las diputadas comunistas Camila Vallejo y 

Karol Cariola en marzo de 2017, pero que 

durante más de un año estuvo en los estan-

tes de la comisión de trabajo de la Cámara. 

Fue el diputado Gastón Saavedra, presiden-

te de la instancia durante mediados de 2018, 

quien lo colocó en la tabla de la comisión y 

comenzó el debate. 

Durante 2019, la discusión mantuvo una 

pugna entre la oposición y La Moneda. El pro-

yecto logró apoyo en 

parlamentarios del 

oficialismo, como las 

RN, Ximena Ossandón 

y Francesca Muñoz. 

Fue dentro de estos tira y afloja que el go-

bierno presentó el proyecto de “41 horas” 

con el que pretendían hacer frente a la mo-

ción, que finalmente no logró prender. 

El pasado 7 de noviembre la sala a del Cá-

mara aprobó el proyecto por 86 votos a favor, 

31 en contra y 36 abstenciones. Se espera 

que el próximo miércoles comience su deba-

te en el Senado y si se analiza dentro de los 

plazos contemplados por sus impulsores, la 

iniciativa sería ley en enero de 2020.

Martes 22 de octubre
Marcha convoca a 40 mil personas en Con-

cepción, demostrando la unión de la ciu-
dadanía en torno a las demandas sociales. 
Se suspende Copa América de Futsal, en 
Los Ángeles.



Diario Concepción Domingo 24 de noviembre de 2019 7

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Especial Chile Cambió
Viernes 25 de octubre

Oposición pide a Gobierno Regional que se preocupe por 
transgresiones a los Derechos Humanos. Se realiza otra masi-
va marcha en el centro penquista, con cerca de 60 mil perso-
nas. UdeC convoca a la comunidad en el Foro, a reflexionar 
y aportar sobre el futuro del país. Desmanes post marchas 
siguen concentrándose en edificio de Caja Los Andes.

Jueves 24 de octubre
Por amplio margen, se aprobó en la Cámara de Diputados el pro-

yecto que reduce la jornada laboral a 40 horas. Transportistas de 
carga hacen una “advertencia”, estacionando decenas de camio-
nes por cerca de una hora en la ruta a Talcahuano. Juan Pablo 
Spoerer, seremi del Deporte, renuncia para ser candidato a alcal-
de en San Pedro de la Paz.

TRAS ACUERDO ENTRE PARTIDOS, EL CONGRESO Y EL EJECUTIVO

Los caminos trazados rumbo hacia  
una nueva Constitución Política
Aunque todavía hay temas por definir, de lo que se encargará una 
Comisión Técnica, estas son las fechas y los parámetros que están 
establecidos en el acuerdo de dos carillas firmado la madrugada del 
15 de noviembre por 10 partidos políticos y un diputado.

Abril 2020... 
 

Aunque sin fecha aún, el cuarto mes de próximo año fue 
elegido para la realización del plebiscito.

2 preguntas 
 

Contendrá la papeleta de abril, una referida al cambio de 
la carta fundamental (Sí o No); y otra, al mecanismo para 
llevar a cabo dicho cambio, si se desea (Convención Mixta 
o Convención Constituyente).

100% 
 

De las personas electas bajo el sistema de la Convención 
Constituyente serán civiles, sin cargos políticos.

50% 
 

De las personas electas bajo el sistema de la Convención 
Mixta Constitucional serán parlamentarios y parlamenta-
rias en ejercicio.

25 de octubre de 2020 
 

Se realizará la elección para definir a los inte-
resados en formar parte del órgano constituyen-
te encargado de elaborar la nueva Constitución.

9 meses 
 

Será el plazo que tendrá el órgano constituyente 
para la elaboración de la carta fundamental y po-
drá se podrá extender por tres meses más.
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Especial Chile Cambió
Domingo 27 de octubre

Gobierno confirma que se levanta Estado 
de Emergencia en todo el país. Diputados eva-
lúan impulsar un acusación constitucional 
contra Sebastián Piñera. Nuevo incendio 
afecta a la Caja Los Andes y atacan depen-
dencias de Radio Bío Bío.

Sábado 26 de octubre
Se levanta Toque de Queda en Bío Bío. Pese a la lluvia, un buen número 

de personas protagoniza una nueva marcha por las calles de Concepción. A 
esta fecha, catastro de locales saqueados superaba los 60. Formalizan a 
Mario Navarrete, conductor que mató a dos personas y dejó 18 heridos en 
múltiple atropello del martes 22 de octubre.

Penquistas apoyan en 
forma transversal las 
marchas y demandas

Ximena Valenzuela/Mauro Álvarez 
contacto@diarioconcepcion.cl SALUD, EDUCACIÓN Y PENSIONES LIDERAN LAS EXIGENCIAS

El estallido social que se vive en el 
país se ha hecho presente, de mane-
ra fuerte y constante en Concep-
ción, cada día son cientos de perso-
nas las que salen a las calles y exigen 
cambios sustanciales. 

Se estima que más de 200 mil per-
sonas participaron en la marcha, 
convocada el 12 de noviembre en el 
contexto del primer llamado a paro 
nacional, la con mayor convocato-
ria hasta el momento y, si bien otras 
han tenido un número menor de 
participantes, la consigna es clara 
“seguiremos en la calle hasta obte-
ner cambios reales que le ayuden a 
la gente”, dijo Carmen Frez, enferme-
ra que trabaja en el área de la salud. 

La educadora y experta en esti-
mulación temprana, Andrea Ma-
nosalva, reconoce que las convo-
catorias en los últimos días no han 
sido tan amplias, pero “es necesario 
no dejar de hacerlo, para que logre-
mos cambios reales y sustanciales, 
en nuestra sociedad”. 

Roberto Rojas, presidente regional 
de la Asociación de Funcionarios del 
SII, precisó que más allá de las marchas 
se requiere que la autoridad política de 
soluciones claras a las demandas so-

Creen que el cambio a la Constitución y la rebaja de la dieta 
parlamentaria no son suficientes, pues no generan cambios 
sustanciales y rápidos para quienes más lo necesitan.

ta parlamentaria, “mejoras en las 
pensiones, pero no un aumento 
para los mayores de 80 años, eso me 
parece irrisorio, debe ser para to-
dos. Las pensiones son precarias y 
la jubilación, de júbilo no tiene 
nada, más bien implica desespe-
ranza y miedo”.  

En la misma línea, Claudia Garri-
do, presidenta de la Asociación de 

Funcionarios de Salud de Hualpén, 
comentó que “mientras no se defi-
na subir el aporte per cápita la aten-
ción en consultorios seguirá siendo 
deficiente, pues actualmente reci-
ben $6.300 por la atención de cada 
paciente, el gobierno ofrece $7.040, 
pero en realidad requieren más de 
$10.000 para lograrlo”. 

Julián Pardo, ex docente que aho-

ra trabaja como conductor de Uber, 
aseguró que su pensión es mínima. “Si 
no sigo trabajando no como (...) es in-
digno ver adultos mayores recogien-
do fruta y verdura que se desecha en 
las ferias para comer. Los políticos 
por más que rebajen las dietas nunca 
lo vivirán, por eso no entienden nada”.  

Pamela Falco, egresó el año pasa-
do de un liceo y debió hacer preuni-
versitario para rendir una PSU que 
le permita estudiar ingeniería civil. 
“La educación debería ser de cali-
dad para todos, pero lamentable-
mente los que estudiamos en el sis-
tema público tenemos que buscar 
otras opciones para lograrlo. Y no es 
nada entrar a la U, el problema es 
después para pagar, peor que un di-
videndo. Eso me da miedo”. 

Así las cosas, adultos mayores, 
niños y jóvenes esperan cambios 
radicales en materia de salud, pen-
siones y educación, entre otros, que 
permitan a los chilenos tener una 
vida más digna, especialmente, al 
momento de envejecer, situación 
que, a juicio de muchos, se resuelve 
con firmas de decretos y no sólo 
con una nueva Constitución.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ciales, “que la autoridad política cam-
bie su discurso, que recojan las pro-
puestas de la gente e intenten imple-
mentarlas con acuerdos nacionales”. 

A juicio de Carmen Amigo, enfer-
mera en retiro, tanto el Gobierno 
como los políticos deben entender 
que la gente común y corriente ne-
cesita, más allá de un cambio de 
Constitución y una rebaja en la die-
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Especial Chile Cambió
Martes 29 de octubre

Cultura local lamenta incendio en Corporación 
Sinfónica. Se concreta acusación constitucional con-
tra Andrés Chadwick. Según la ley, Gobernador 
es responsable de la seguridad en Concepción. Dis-
capacitados que tienen carritos bajan sus ventas 
en 70%.

Lunes 28 de octubre
Sebastián Piñera realiza un cambio de Gabinete, donde el principal fue la 

salida de Andrés Chadwick como ministro del Interior, reemplazado por Gon-
zalo Blumel. Funcionarios de la salud vuelven a movilizarse en Concepción. 
UdeC realiza ciclo Diálogos del Presente, para impulsar propuestas concre-
tas desde la casa de estudios para ayudar en la crisis que vive el país.

Expertos sociales entregan su visión 
del movimiento que se volcó a las calles

A CINCO SEMANAS DEL DESPERTAR CIUDADANO

Como el agotamiento de la insis-
tencia y reiteración sistemática de li-
neamientos políticos, medidas y visio-
nes contrarias a la dignidad y las con-
diciones de vida de la población, 
explicó la doctora en Antropología 
Social y Cultural de la Universidad de 
Concepción (UdeC), Noelia Carrasco, 
el despertar ciudadano, que ya lleva 
cinco semanas, exigiendo cambios 
sustanciales por las calles del país. 

“En ese esfuerzo que la población se 
fuera adaptando, se cometieron exce-
sos políticos y económicos en el sen-
tido de confiar que la ciudadanía se-
guiría sometiéndose y reproduciendo 
las condiciones que el sistema estaba 
proporcionando, lo que generó reac-
ciones y detonó el pasado 19 de octu-
bre (…) estábamos, como sociedad, en 
un esquema de vida de alta presión”, 
argumentó. 

A su vez, Carrasco complementó 
que el país en general quiere un cam-
bio de piel, pues llevamos décadas 
requiriendo una transformación pro-
funda. “El proceso constituyente pue-
de abrirnos a un proceso cultural más 
profundo, que nos permita replan-
tear el modelo económico, con ello va-
mos a poder revisar nuestra matriz 
valórica como sociedad, lo que permi-
tirá organizarnos de cómo queremos 
administrar nuestros recursos natu-
rales, nuestra relación internacional, 
por un futuro más auspicioso”, opinó. 

 
Concentración e injusticias 

En la misma línea, el doctor Manuel 
Antonio Baeza, destacado sociólogo 
e investigador de la UdeC, señaló que 
lo vivido estas semanas, fue la movi-
lización más grande de nuestra histo-
ria republicana, que se gestó por el cú-
mulo de situaciones sociales graves 
que vive la sociedad chilena. 

“Durante más de dos décadas he-
mos asistido a un doble proceso de 

Concuerdan que responder a las demandas ciudadanas, por parte de la élites políticas y económicas, 
sería el camino para resolver la crisis político-social, que estalló como olla a presión en el país.

acumula-
ción: uno muy 
acelerado de ri-
queza concentrada 
en muy pocas manos y 
otro de malestar, de rabia 
por las serias injusticias del 
sistema. Sin tener mucha con-
ciencia del fenómeno, los chilenos 
habíamos construido nuestra propia 
burbuja, que acabó por estallar”. 

El profesor Baeza comentó que el 
empoderamiento de la población que 
sale a las calles se debe a que las res-
puestas dadas por las élites políticas, 
a través de los gobiernos, no han sido 
satisfactorias pues no afectan la esen-
cia de un modelo deshumanizado, 
productor y reproductor de profun-
das desigualdades sociales. 

“El modelo actual atenta contra la 
dignidad de las personas. Los adul-
tos mayores, niños y jóvenes, las dis-
tintas etnias de nuestro país, no es-
capan a la lógica fría del mercado y 
de una ausencia de un Estado solida-

ca de estos referentes, donde las per-
sonas legítimamente se preguntan ¿y 
estas personas o instituciones “inmo-
rales” están habilitadas para decirme 
cómo tengo que comportarme para 
alcanzar bienestar o vivir mejor?”. 

La suma de situaciones injustas y 
confusas, “ayudo a que la identidad 
pueblo que apareció realizando ac-
tos de desobediencia civil tomó aún 
más fuerza cuando las autoridades, 
en vez de conciliar, comprender y 
empatizar con la realidad social de 
quienes realizaban estos actos, con-
denaron. Criminalizaron un grupo 
sentido por la comunidad, es decir, 
la juventud, el futuro de Chile, nues-
tros niños a quienes debemos dar el 
ejemplo sobre cómo resolvemos los 
conflictos”, aseveró. 

La crisis, según concuerdan los 
especialistas sociales, sólo se va a re-
solver cuando las élites políticas y 
económicas entiendan que deben 
resolver lo que la población exige, sin 
violencia, ya que se trata de deman-
das justas.

rio, hay una desconfianza muy gran-
de que no se puede solucionar con el 
otorgamiento de mero subsidios, ni 
fórmulas sospechadas de contener 
una letra chica”, añadió. 

 
Olla a presión 

El despertar ciudadano, sostuvo 
Baeza fue una olla a presión que tenía 
un factor muy decisivo en la elevación 
interior de temperatura, los jóvenes, 
quienes con una irreverencia que no 
tiene respuesta a la clásica alusión de 
“rebeldía juvenil”, responde a su com-
prensión del entorno social que segu-
ramente marcará con su sello la cul-
tura del siglo XXI. 

“Se trata de millenials que disponen 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de mucha in-
formación -no 
siempre con-
fiable, desde 
luego- y de 
mucha co-
municación 
no presen-
cial con la 

posesión y el 
dominio de nue-

vas tecnologías; a lo anterior, que por 
cierto es lo más fácil de demostrar, hay 
que sumar una crítica a ciertas formas 
de pensamiento heredado de genera-
ciones precedentes que, en especial, 
contemplan el principio de autori-
dad y frente a la cual se muestran de-
safiantes en extremo y en distintos 
ámbitos”, calificó. 

Opinión que comparte la doctora 
en psicología social de la UdeC, Pame-
la Vaccari, quien comentó que “la 
comparación constante que empezó 
a hacer la gente de su propia condi-
ción con la élite y los referentes de las 
instituciones públicas y privadas, ayu-
dó en este proceso de despertar ciu-
dadano. Ayudó también la presencia 
de corrupción y la enorme falta de éti-

ILUSTACIÓN: ANDRES ORENA P.
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Especial Chile Cambió
Jueves 31 de octubre

Más de 10 mil personas marchan pacíficamen-
te por Concepción. Hualpén entregó 140 medidas 
ciudadanas para resolver crisis del país. Sergio 
Gatica, presidente de CUT Concepción: “Están las 
condiciones para un sueldo mínimo de $500 mil”.

Miércoles 30 de octubre
El Presidente Piñera anuncia que Apec y COP25 no se realizarán en Chi-

le, parlamentarios y académicos locales apoyaron esta decisión. Encapu-
chados sacaron busto de Pedro de Valdivia en Plaza Independencia. Cáma-
ra de Comercio penquista alista recurso de protección: ya van 180 locales 
afectados.

Los hechos que 
marcaron el 
primer mes de 
protestas en 
Concepción

SE CONCENTRÓ EN EL CASCO URBANO

Incendios, violaciones a los DD.HH., “la 
caída” de Pedro de Valdivia y pérdidas 
millonarias se registraron en la zona.

Mauro Álvarez S./ Ximena Valenzuela C. / contacto@diarioconcepcion.cl

La implementación del estado 
de emergencia y posterior Toque 
de Queda, trajo los peores recuer-
dos de dictadura a la población 
penquista. A la fecha, más de 60 
personas han sido mutiladas, prin-
cipalmente con pérdidas oculares 
en el Gran Concepción. 

La situación derivó en que el Ins-
tituto Nacional de Derechos Huma-
nos (Indh) pusiera en las calles a 
funcionarios, quienes provistos de 
parkas amarillas y máscaras anti-
gases recopilaran in situ, como 
también a través de redes socia-
les, testimonios de jóvenes que 
fueron maltratados por Carabine-
ros y militares en ejercicio. 

Tal es el caso del joven penquis-
ta, Rodrigo Lagarini, quién el 22 

Violaciones a 
los DD.HH. 
recuerda la peor 
época nacional

de octubre a causa de una lacri-
mógena disparada directamente 
a su cara por un carabinero, en la 
esquina de Maipú con Paicaví, per-
dió la visión de su ojo derecho. 

Su caso se hizo conocido a nivel 
nacional, ya que Lagarini presen-
tó su testimonio en la Comisión 
de Derechos Humanos, a días de 
haber sufrido el incidente que cam-
bió su vida por completo. 

El caso se suma a otros que afec-
taron a trabajadores de la prensa 
y estudiantes de la zona. Las denun-
cias llegan a un centenar.

El edificio de Caja Los Andes, 
ubicado en calle O’Higgins con 
Tucapel, se transformó en la 
llamada “zona cero” del cen-
tro penquista, ocho intentos 
de incendio en su interior obli-
garon al blindaje del lugar, 
debido a que los incidentes 
se concentraban, además, en 
el exterior del inmueble des-
de el 19 de octubre a la fecha. 

El 21 de octubre, a días de 
iniciado el movimiento social 
y pese al Toque de Queda pre-
sente en la provincia, un mega 
incendio consumió por com-
pleto la tienda Homecenter 
Sodimac de calle Los Carrera, 
a cuadras del centro penquis-
ta. El siniestro generó gran 
peligro para la población, debi-
do a la gran cantidad de mate-
rial inflamable presente en el 
centro comercial. Las llamas 
y la nube de humo fueron visi-

Tres edificios públicos y dos privados fueron 
incendiados por grupos violentistas

bles desde varios puntos del 
Gran Concepción. 

Pero, sin duda, el mayor gol-
pe a la institucionalidad fue el 
incendio a la Gobernación, el 
12 de noviembre, pues en dicho 
inmueble el jefe de la provin-
cia, Robert Contreras, debe 
proteger la zona y generar las 
coordinaciones policiales para 

contener a los manifestantes. 
A dicho desastre se sumó 

la quema de la Seremi de Edu-
cación, hecho que casi costó 
la vida del seremi Fernando 
Peña, así como también el 
siniestro que el mismo día afec-
tó las oficinas de Sename, vul-
nerando con ello los derechos 
de 15 mil menores.

FOTO: LUKAS JARA M.

A un mes del estallido 
social, los destrozos en el 
centro de Concepción son 
evidentes, según reportó el 
municipio penquista, las pér-
didas superan los $1.400 
millones. Todo lo anterior 
provocado por descolgados 
del movimiento. 

El mobiliario público, como 
las bancas que estaban en la 
Plaza de la Independencia, 
fueron ocupadas para encen-
der las barricadas los prime-
ros días de enfrentamientos 
con la policía, lo que se sumó 
a la destrucción de 52 semá-
foros en el radio centro y 20 
cámaras de seguridad. 

Pérdidas 
millonarias 
en el centro 
de la capital 
regional

Los hechos descritos, que 
se han generado luego de las 
marchas, han sido repudia-
dos por la gente que partici-
pa en las marchas pacificas, 
vecinos y el mismo alcalde 
Álvaro Ortiz, y que han obli-
gado a un amplio operativo de 
limpieza, que se realiza, prin-
cipalmente, por las noches 
por equipos municipales para 
despejar los focos de conflic-
to, que se concentran en calle 
O’Higgins y sus alrededores.  

Se han recogido cerca de mil 
toneladas de escombros, com-

puestas, principalmente, por 
adoquines que han sido reti-
rados por los manifestantes 
para enfrentarse a las policías. 

En tanto, el municipio bus-
cando proteger a los ciuda-
danos, dispuso de 11 vehícu-
los para recorrer los distintos 
barrios de la comuna, con 22 
funcionarios municipales, 
encargados de reportar fac-
tores de riesgo, como falta 
de alumbrado público o micro 
basurales, que podrían pre-
sentar algún peligro para la 
sociedad.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“La caída” de  
la estatua de 
Pedro de 
Valdivia 

A un año del aniversario de 
la trágica muerte de Camilo 
Catrillanca, en horas de la tar-
de del 13 de noviembre, un 
grupo de manifestantes provis-
tos de dos gruesas cuerdas, 
derribaron la estatua de Pedro 
de Valdivia ubicada en la pla-
za de la Independencia des-
de el año 1967.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Sábado 2 de noviembre
Organizaciones sociales y no gubernamentales plan-

tean sus propuestas para salir de la crisis tras 15 
días del movimiento social. Número de detenidos 
a la fecha es de 1.485, según balance policial. Cole-
gios buscarán retomar clases de forma gradual.

Viernes 1 de noviembre
Región registra 1.459 detenidos desde el estallido social, con una zona de 

conflicto que se centra en el casco urbano penquista, con epicentro en las 
calles más centrales de Concepción. 15 Pymes trabajan en esa zona blindan-
do locales que refuerzan sus medidas de protección ante los constantes 
saqueos nocturnos.

Especial Chile Cambió

Una oportunidad para dialogar 
sobre la violencia de género

MAÑANA A PARTIR DE LAS 11 HORAS

Actividad organizada por la Dirección de Equidad de Género y Diversidad es una 
instancia de conversación entre la comunidad universitaria y la sociedad civil.

En el marco del Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia con-
tra la Mujer, que se conmemora cada 25 
de noviembre, la Dirección de Equidad 
de Género y Diversidad de la Universi-
dad de Concepción invita a una instan-
cia de diálogo participativo; actividad 
que se torna especialmente relevante 
en el contexto del conflicto social que 
vive el país, en el cual el Instituto Nacio-
nal de Derechos Humanos ha presen-
tado cifras alarmantes de violencia se-
xual por parte de agentes del Estado, su-
perando las 70 querellas a la fecha. 

Este lunes 25 de noviembre a las 11 
horas se desarrollará el Diálogo “Violen-
cia de género: del trauma personal a la 
responsabilidad del Estado”, organiza-
do por la Dirección de Equidad de Gé-
nero y Diversidad. El lugar será el audi-
torio Jaime Baeza de la Vicerrectoría de 
Investigación y Desarrollo de la casa de 
estudios. La actividad se propone como 
una instancia de reflexión y debate en 
sobre los desafíos existentes en Chile, 
de manera de abordar las dimensio-
nes de la violencia de género y atender-
las desde los distintos actores sociales.  

La directora Lucía Saldaña Muñoz 
explicó que “el 25 de noviembre es una 
fecha importante para conmemorar la 
erradicación de la violencia contra las 
mujeres y, también, para reflexionar 

Fundación Antonia que trabaja en la 
erradicación de la violencia en contex-
to de relaciones informales de pareja, 
expondrá sobre “Invisibilización de la 
violencia en el pololeo”; y Ximena Gau-
ché Marchetti, académica e investiga-
dora en derechos de mujeres, diversi-
dades sexuales, infancia y adolescen-
cia, y subdirectora de la Dirección de 
Equidad de Género y Diversidad UdeC, 
concluirá con una exposición sobre 
“Violencia sexual y responsabilidad 
internacional del Estado”. 

Al concluir las tres exposiciones, se 
generará un espacio de diálogo y refle-
xión con el público asistente.

FOTO: UDEC

Equipo de Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ca es generalmente antecedida por vio-
lencia de otros tipos que van constru-
yendo una espiral de violencia de géne-
ro, la que tiene un impacto tremendo, 
muchas veces irreparable, y que llevan 
incluso a la inducción al suicidio, uno 
de los temas que se abordará en este 
diálogo”. 

El diálogo funcionará como un pa-
nel, en el que tres expositoras presen-
tarán distintas dimensiones y respon-
sabilidades: Paulina Rincón Gonzá-
lez, académica e investigadora en 
prevención en salud mental, violencia 
de género y trauma, y Subdirectora de 
la Dirección de Estudios Estratégicos 
UdeC abordará la “Violencia de géne-
ro y trauma”; Consuelo Hermosilla 
González, Fundadora y directora de la 

sobre la violencia de género de mane-
ra más amplia, siendo necesario tomar 
conciencia de lo que este fenómeno 
implica. Generalmente, esta fecha se ha 
asociado principalmente con el femici-

dio, pero hay que tener en cuenta que 
ésta es la forma de expresión máxima 
de la violencia de género, que implica 
el silenciamiento de la persona que es 
víctima”. Agregó que “la violencia físi-
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Especial Chile Cambió

Lunes 4 de noviembre
Miles de estudiantes marcharon por Concep-

ción, en el denominado “Súper lunes”. Subde-
re compromete recursos a alcaldes para repa-
rar daños, que llegan a $2.000 millones. Cues-
tionan seguridad tras incendio en Caja Los Andes.

Domingo 3 de noviembre
Nuevo incendio destruyó pisos superiores de Caja Los Andes. Intenden-

te y alcaldes van a La Moneda a pedir fondos para reparar daños en sus comu-
nas. Mundo político respalda retorno del voto obligatorio. Defensa pide 
informe por desempeño de las fuerzas en Concepción durante el estado de 
emergencia.

Noticias falsas: No todo 
lo que brilla es cierto

Luego del estallido social del 19 de 
octubre en nuestro país, se ha genera-
do un explosivo aumento de noticias 
falsas, que circulan principalmente 
en redes sociales y que tienden a “vi-
ralizarse” de manera muy rápida por 
esa vía. Las noticias falsas (en inglés 
fake news) son un tipo de contenido 
pseudoperiodístico, cuyo objetivo es 
la desinformación y que generalmen-
te responden a campañas de gobier-
nos, partidos políticos y grupos de in-
terés que buscan desinformar e insta-
lar esas mentiras para su provecho. 

 
¿Qué es la desinformación? 

Claire Wardle, cofundadora y di-
rectora de First Draft, la define como 
la “creación y difusión deliberada de 
información que se sabe es falsa”. First 
Draft es la principal organización sin 
fines de lucro del mundo centrada en 
la investigación y la práctica para 
abordar la falta de información y la de-
sinformación, y refleja que detrás de 
este fenómeno hay intenciones mar-
cadas por parte de quienes elaboran 
noticias falsas o "fake news". 

Las noticias falsas están diseñadas 
para hacernos reaccionar desde la 
emocionalidad y no desde la raciona-
lidad; están diseñadas para indignar-

nos, para asombrarnos, para conmo-
vernos, para que actuemos desde 
nuestra emocionalidad y no desde 
nuestra racionalidad. 

 
¿Cómo hacemos frente a esta si-
tuación?  

Una manera rápida es haciéndonos 
las siguientes preguntas antes de com-
partir contenidos en nuestras redes: 
¿Quién hizo la publicación y cuáles 
son sus credenciales?; ¿Cuáles podrían 
ser los motivos para hacerme pensar 
esto?; ¿La información tiene un interés 
ideológico, político u otro detrás? 

Es importante, como ciudadanos, 
estar bien informados y tomar deci-
siones en concordancia a los he-
chos, no a lo que nos dictan nuestras 
emociones.

EXPLOSIVO AUMENTO DE CONTENIDO FICTICIO EN REDES SOCIALES

Las “fake news” son la cara visible de la desinformación, 
fenómeno que ha ido en aumento desde el estallido social.

Rodrigo Agurto Venegas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es la creación y difusión 
deliberada de información 
falsa con el fin de generar in-
certidumbre.

¿Qué es la 
desinformación?

FALSO: No es una funcionaria del 
Indh quien insulta a Carabineros

Durante la tarde del martes, el diputado UDI por el 
Distrito Nº 31 de la Región Metropolitana, Juan Anto-
nio Coloma, en su cuenta de Twitter, denunció insul-
tos a Carabineros por parte de una supuesta inte-
grante del Instituto Nacional de Derechos Humanos 
(Indh). Esta acusación deriva de un video subido por 
el diputado Coloma, en donde se aprecia a una mujer 
con una casaca del mismo color que las usadas por 
los funcionarios y funcionarias del Indh. 

Dicha acusación resultó ser falsa, pues desde el 
Indh aclararon la situación en sus cuenta de Twitter: 
“el Indh desmiente categóricamente que la persona 
aparecida en el registro corresponda a una funciona-
ria del Instituto”.

FALSO: No es real un paro 
nacional de Carabineros

El día miércoles circuló por redes sociales un falso 
comunicado de prensa emanado, supuestamente, 
desde el Departamento de Comunicaciones Sociales 
de Carabineros de Chile, con fecha 21 de Noviembre 
del 2019, firmado por un tal “Mayor Roberto C. Con-
treras Lobos”, en donde se lee una serie de peticio-
nes relacionadas a la contingencia que vive el país y 
anuncia un paro de los funcionarios y funcionarias de 
la institución. 

 
Este comunicado fue desmentido por Carabineros 

en su página oficial de Facebook.

FALSO: No fue un carabinero  
quien atropelló a manifestantes

Durante la tarde del jueves, siete personas 
resultaron heridas producto de un atropello en 
pleno centro de Antofagasta, la intersección de 
las calles Latorre con Baquedano. Producto de 
este hecho, comenzó a circular en redes socia-
les una serie de informaciones que señalaban que 
el conductor era un funcionario de Carabineros. 

 
Dicha información fue desmentida en la cuen-

ta oficial de Twitter de la II Zona de Carabine-
ros de Chile, en donde señalan que “Se des-
miente que sea un funcionario de la institución. 
Se dio cuenta al Ministerio Público”.
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Especial Chile Cambió
Miércoles 6 de noviembreMartes 5 de noviembre

Oposición pide más compromiso de Piñera con demandas socia-
les. Paulina Assmann asume como la primera seremi de Ciencia, Tec-
nología, Conocimiento e Innovación de la macrozona centro sur. Secun-
darios marcharon por calles penquistas, exigiendo baja de costos en 
educación superior. Se descartó partido amistoso de Chile y Bolivia, 
en el Ester Roa.

“Exigimos un salario 
mínimo regional de 
450 mil pesos”

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

SERGIO GATICA, PRESIDENTE PROVINCIAL DE LA CUT
“En la Región, el nivel de los sala-

rios es absolutamente insuficiente y 
no dice relación con la riqueza que 
las manos de los trabajadores produ-
cen. Por eso, exigimos un salario mí-
nimo regional de $450.000, porque, 
además, los hogares de los trabajado-
res son castigados con la pérdida de 
beneficios como la gratuidad de la 
educación superior de un número 
significativo de estudiantes”. 

Así lo expresó el presidente provin-
cial de la CUT, Sergio Gatica, el pasa-
do Día del Trabajador en mayo pasa-
do, cuando pidió al Presidente Piñe-
ra “que escuche la voz del pueblo, de 
la gente que está pidiendo mayor 
participación y que se tomen las de-
cisiones correctas, no como la abe-
rración de subir la edad de jubila-
ción de los hombres a los 75 años”. 

Pues bien, Diario Concepción vol-
vió a conversar con el sindicalista, ya 
cumplido un mes del estallido social 
que era impensado en la celebración 
del 1° de Mayo recién pasado. 

- ¿Qué siente transcurrido un 
mes del estallido social? 

- Siento una gran alegría con todo 
lo que ha pasado, con este desper-
tar del pueblo chileno. Nosotros 
como sindicalistas, venimos mar-
chando pacíficamente hace 30 
años. Realizando propuestas que 
nunca han sido escuchadas y tuvo 
que ocurrir esta crisis social para 
que recién comiencen a escuchar-
las. Por fin se escucha la voz del 
pueblo, de la ciudadanía. 

- ¿Cuáles son sus expectativas? 
- Estamos un poco preocupados 

porque ya ha pasado un mes de que 
comenzaran las movilizaciones y no 
se ve la salida que se espera. El Go-
bierno ha errado el camino, no ha 
consultado a las bases sociales y bus-
ca una salida política a un tema que 
tuvo su génesis en un tema social. 

- ¿Qué sería lo esperable? 
- Que inviten a las organizaciones 

sociales. Existen conglomerados con 
una alta representatividad de profe-
sores, portuarios, nosotros... que son 
los que están conduciendo las movi-
lizaciones. En ningún momento se les 
ha convocado, por eso se mantienen 
las movilizaciones, porque el gobier-
no no está escuchando ni tampoco 
demuestra interés en hacerlo. 

- El gobierno ha esbozado algu-
nas propuestas... 

- Se queda demasiado corto. El au-
mento de las pensiones a los traba-
jadores de 80 años es ridículo. Esto 

El timonel del sindicalismo aseguró que reformas 
presentadas hasta ahora por el Gobierno, se quedan cortas y 
no satisfacen las demandas ciudadanas. Dijo que sería esperable 
que el Presidente convoque a las bases sociales para dialogar, 
pero hasta ahora nada de eso ha ocurrido, lamentó.

más que una propuesta sería, parece 
una tomadura de pelo. No hay ningu-
na idea concreta para mejorar, por 
ejemplo, el tema salud, y para empeo-
rar las cosas sale el ministro de Salud 
asegurando que tenemos el mejor 
sistema de salud del planeta. Acá hay 
gente que muere esperando aten-
ción de especialistas. El tema del sa-
lario mínimo se le quitó urgencia, 

por lo que el aumento en 49.000 ya no 
iría. Hay confusión en el Gobierno 
para tratar estos temas y eso es lo que 
está generando más daño. 

- ¿Cree que en este gobierno se 
logrará avanzar sustancialmente? 

- Lo primero, decir que este con-
flicto le pasará la cuenta al conglo-
merado oficialista con vista a las pró-
ximas elecciones presidenciales. Pero 
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tampoco veo a la ex Concertación, 
tendría que ser el Frente Amplio... 
pero creo que aparecerán nuevos li-
derazgos que serán los que conduci-
rán el país, pensando que viene el 
proceso constituyente. 

- ¿Cómo ve el proceso para crear 
una nueva Constitución? 

- Con desconfianza por la letra chi-
ca de ese acuerdo, relacionado con el 
quórum de 2/3. Pero por otro lado va-
loro el trabajo que se ha venido ha-
ciendo a nivel comunitario para apor-
tar ideas para la nueva Constitución. 

- ¿Qué viene ahora? 
- El martes se comienza un paro es-

calonado, comenzando con una 
huelga general el día martes a la cual 
se sumarían la mayoría de los gre-
mios productivos, por lo tanto, espe-
ramos que será otra jornada de mo-
vilización histórica. 

- ¿Qué se habla en lo interno 
y con otras organizaciones sin-
dicales? 

- Existe un buen ánimo, los traba-
jadores andan con la moral en alto y 
con ganas de relevar las demandas 
ciudadanas, dejando de lado en oca-
siones legítimos intereses y aspiracio-
nes particulares, para dar cabida a 
demandas civiles, como por ejem-
plo, el apoyo que brindamos a los es-
tudiantes por el problema del CAE, 
que los endeuda de por vida. 

- ¿Qué mensaje entregaría a los 
trabajadores? 

- Que hay que tener esperanza en el 
futuro. Chile cambió, se construirá 
un nuevo país gracias a una nueva 
Constitución, donde cabemos todos. 
Hay que limar las asperezas que pue-
dan existir y avanzar hacia la unidad 
del país y de los trabajadores, para 
construir una sociedad más democrá-
tica, más justa y más participativa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Anunció próximas 
movilizaciones
Sergio Gatica informó de una huelga 
general este martes, que se inicia con el 
paro portuario, para continuar el miérco-
les con los demás gremios productivos.

75 años
Como edad de jubilación para los hom-
bre es calificada por el dirigente gremial 
como una aberración.

Se pedía mayor 
participación
La CUT, este año, reiteraba como una 
de las demandas más sentidas el lograr 
caminos para una mayor participación 
ciudadana.

Intendente Giacaman y evaluación de la segu-
ridad: “Por supuesto que no puedo estar confor-
me”. Coro y Orquesta UdeC se presentan en fron-
tis de la Catedral. Rodrigo Lagarini, joven actor 
que perdió un ojo en las protestas: “Esto me da más 
ganas de seguir luchando contra la desigualdad”.
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Especial Chile Cambió
Viernes 8 de noviembre

Avanza proyecto para poner fin a interés sobre 
interés de mora y cobros por prepago, lo que apun-
ta a favorecer a deudores y terminar prácticas abu-
sivas de acreedores. Científicos marcharon para 
pedir más recursos para investigación. IncubaUdeC 
es elegida Top 3 entre 600 de Sudamérica.

Jueves 7 de noviembre
Presidente Piñera anuncia “ley anti saqueos” y agenda para for-

talecer el orden público y resguardar la seguridad ciudadana, medi-
das que son mal evaluadas por políticos locales. Comercio local 
advierte caída de ventas en un 70%. Evalúan adelantar cierre del 
año escolar por seguridad. Incendian sede de la UDI en Concepción.

Los impactos en el ámbito productivo 
local que deja un mes de inestabilidad

MIENTRAS UNOS SECTORES HAN SUFRIDO, OTROS HAN INCREMENTADO SU ACTIVIDAD

Tras más de un mes del estallido 
social en pro de cambios radicales 
en cuanto a justicia social hay sec-
tores que han sufrido sus efectos 
mientras otros han incrementado 
su actividad. 

Para muestra, un par de boto-
nes. Un área que acusa descensos 
dramáticos en sus servicios es la 
producción de eventos y banquete-
ría, cuya baja, dicen, ha sido entre 
un 50% y un 75%. 

Así lo señala, por ejemplo, Paola 
Pezzani, de Atelet, al decir que “el 
periodo más fuerte que tenemos 
para eventos son octubre, noviem-
bre y diciembre con las grandes 
empresas, con quienes realizamos 
cenas para 500, 600 y hasta 1.000 
personas, donde, por lo general, 
nuestras empresas de eventos se 
financian para el resto del año”. 

Requerida respecto de cuánto ha 
disminuido su actividad, en parti-
cular, es enfática: “hace tres sema-
nas que no hago nada, salvo un ma-
trimonio, donde, además, bajó la 
cantidad de invitados confirmados 
de 350 a 230 personas”. 

Pezzani comenta también que 
comprende las demandas de mejo-
ras para el país, pero la violencia no 
es el camino para satisfacerlas. 

 
Transporte Escolar 

El rubro del transporte escolar 
también ha sido afectado por can-
celaciones y la disminución en su 
actividad en torno al 50% y el gre-
mio se preparó ante el posible cie-
rre adelantado del año escolar. 

Silvia Vidal Sepúlveda, presiden-
ta de la Federación de Transporte 
Escolar del Bío Bío, Fetebio y teso-
rera de la Confederación Nacional 
de Transporte Escolar de Chile, Co-
natechi, detalla que “Banco Estado 

Sector de banquetería y producción de eventos acusan baja de hasta un 75%. Por su parte, 
transportistas escolares hablan de un descenso de 50% y contratistas de un alza de 200% en su área.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Microempresas vino en ayuda con 
un crédito para bajar la probabili-
dad de aumento de la morosidad 
del transporte escolar con la ban-
ca y desde ayer (13 de noviembre), 
nos comunicaron que habría una 
ayuda más eficiente en términos 
de postergar algunos pagos con un 
interés prácticamente de cero, a 
partir del lunes próximo, y para el 
transporte escolar de todo el país, 

transportista escolar que partió hace 
un año en el rubro, da testimonio que 
entre las cancelaciones y el alto cos-
to de las mantenciones de los vehí-
culos, sumado a la contingencia ha 
tornado cuesta arriba su situación. 

“En mi caso me bajaron un 50% 
los escolares que transporto entre 
octubre y lo que va de noviembre, 
y mi costo anual por mantenciones 
bordeaban los $700 mil, por lo que 
tuve que vender el vehículo que ha-
bía adquirido”, lamenta Aburto. 

 
Incrementos de actividad 

En cuanto a quienes han visto 
aumentada su actividad está el sec-
tor de los contratistas, quienes han 
debido realizar trabajos de modifi-
cación de locales comerciales bajo 
condiciones de especial resguardo 
de sus materiales y en tiempos de 
ejecución bastante reducidos por la 
contingencia. 

Gustavo Vergara, de Servibiobío, 
quien afirma que han puesto “plan-
chas de acero negro de 2 milímetros 
para reforzar la seguridad y traba-
jando en los puntos más débiles”. 

Requerido acerca del tiempo que 
tarda en efectuar sus trabajos, Ver-
gara dice que “hemos hecho traba-
jos en siete locales y hemos ido per-
feccionando las metodologías de for-
ma de mejorar el resguardo de 
materiales, la eficiencia y los tiempos 
de entrega que fluctúan entre medio 
y un día, según las dimensiones”. 

En cuanto a los valores, “en pro-
medio, para locales de 3 metros 
de ancho por 2,20 metros de alto, 
por ejemplo, los costos son de al-
rededor de un millón de pesos más 
IVA, donde nuestra demanda se 
elevó respecto de un mes normal 
en 200%”.

sin distinción”. 
También informa que Álex de la 

Fuente, agente de la Sucursal Con-
cepción de la División Comercial de 
Cooperativa Oriencoop, le indicó 
que “habría la posibilidad de tras-
pasar tres cuotas hasta el final del 
crédito, sin ningún interés”, para 
transportistas escolares que man-
tengan deudas con esta institución.  

Cancelaciones y baja actividad 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

entre los aspectos que más preocu-
pan a estos transportistas está el 
hecho de que “dadas las circunstan-
cias actuales han habido desisti-
mientos y, por lo mismo, no se es-
tán cumpliendo con las condicio-
nes pactadas previamente con los 
padres, donde, por lo general, no 
hay más que acuerdos verbales en-
tre las partes”, subraya Vidal. 

Por su parte, Mauricio Aburto, 

FOTO: CEDIDA

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Especial Chile Cambió

Domingo 10 de noviembre
Rector Carlos Saavedra: “Haremos una revisión de las remune-

raciones en torno al escenario actual”. Expertos y autoridades des-
tacan la necesidad de incluir educación emocional en los colegios. 
Intendente Giacaman pedirá apoyo a las universidades locales 
para que sean catalizadoras de las demandas surgidas en Bío Bío.

Sábado 9 de noviembre
Varios ex intendentes, junto al actual Sergio Giaca-

man, se reúnen para hablar de la situación actual de 
la Región y el país. Sergio Claramunt, prefecto regio-
nal de la PDI en Bío Bío: “Hay más de 50 órdenes a inves-
tigar por violaciones a los derechos humanos”.

EN ÁREAS CLAVES DE LA ECONOMÍA

Impresiona el avance legislativo 
en materias claves de la economía 
a partir del estallido social, toman-
do un ritmo acelerado que, si bien 
aun no han terminado en ley, sí des-
taca el nivel de acuerdo que ha per-
mitido progresar en su tramitación 
en el Congreso (detalle más nota-
bles en los recuadros). 

Al respecto, el director de Ingenie-
ría en Administración de Empre-
sas Unab sede Concepción, José Na-
varrete, estimó que, en general, tan-
to el gobierno como el poder 
legislativo van en la dirección co-
rrecta con la agenda legislativa que 
se ha generado o reactivado duran-
te estas últimas semanas. “Uno de 
los grandes clamores populares es 
el creciente costo de la vida, apare-
jado con los bajos ingresos prome-
dio. En ese sentido, la ley corta de 
distribución, que fija la rentabili-
dad de las empresas, la portabilidad 
financiera, así como nuevas regula-
ciones al mercado financiero, afec-
tarán directamente en ese sentido”. 

En la misma línea, Navarrete re-
saltó el endurecimiento de las penas 
en caso de colusión. “No se debe ol-
vidar que gran parte de los altos 
precios en algunos mercados espe-
cíficos, proviene de la concentra-
ción de los actores que ahí intervie-
nen, como las farmacias, supermer-
cados, entre otros, y una legislación 
dura, que sancione este tipo de 
práctica, debería dinamizar el mer-
cado, generar competencia y tender 
a una baja en los precios”, proyectó. 

Importante resulta también el 
ejercicio de ir uniendo distintos 
beneficios, encadenarlos bajo un 
mismo objetivo. 

Por ejemplo, detalla la directora de 
Postgrados y Desarrollo Profesional 
de la USS, Karin Bravo, en el caso 
del problema de las bajas pensio-
nes, además de la solución plantea-
da aumentando el aporte solidario, 
se puede complementar con el pro-
yecto que hace efectiva la rebaja del 
pasaje para los adultos mayores, 
planteó. 

“En este sentido, este beneficio 
permitirá que este segmento se pue-
da movilizar ahorrando un porcen-
taje de sus ya bajos ingresos, recor-
dando que muchos viajes de los 
adultos mayores son precisamente 
para traslados a centros de salud”.

Agenda legislativa gana nuevo 
impulso tras el estallido social

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN ESTE MES SE HA AVANZADO EN MATERIAS CUYA TRAMITACIÓN SE HABÍA PROLONGADO O POSPUESTO POR AÑOS

FUENTE: SENADO ANDRÉS OREÑA P. •
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Especial Chile Cambió
Martes 12 de noviembre

Presidente Piñera anuncia tres ejes para enfrentar la crisis: un acuerdo 
por la paz, otro de justicia social y uno por una nueva Constitución. En 
Concepción, se realiza una histórica marcha con más de 100 mil personas, 
en Paro Nacional. En horas de la tarde, se produce un incendio en la Gober-
nación, que, además, provoca serios daños en la oficina de Extranjería y 
en la Galería Alessandri. También fue quemada la Seremi de Educación.

Lunes 11 de noviembre
Aitue desiste de megaproyecto Ciudad del Par-

que. Manifestantes cortan tránsito en Puente 
Llacolén y generan gigantesco taco. Cruch pide 
terminar uso de balines en manifestaciones. Pro-
fesores desplegaron sus demandas en masiva 
marcha en centro penquista.

A UN MES DEL ESTALLIDO SOCIAL

M.Maldonado/S.Silvestre 
contacto@diarioconcepcion.cl

Generación espontánea de nuevas 
asociatividades, encuentros de de-
bates o cabildos, suspensión y apla-
zamientos de actividades varias -tan-
to organizadas por productoras 
como por corporaciones culturales- 
han caracterizado en nuestra ciudad 
al área artística durante este último 
mes, caracterizado y nutrido por las 
manifestaciones y crisis social por la 
que atraviesa el país. 

Es así que dentro de este reaco-
modo o adecuación de la agenda, la 
Corporación Cultural Balmaceda 
Arte Joven (BAJ) ha sido un espacio 
más para manifestarse a través de 
las diferentes disciplinas que con-
templan las artes. Pablo Gaete, di-
rector de BAJ sede Bío Bío lo dejó en 
claro, comentando que “desde que 
estalló el movimiento social, nos he-
mos adaptado a la nueva realidad 
del país, entendiendo que no se pue-
de seguir con la misma normalidad. 
Hemos dispuesto el centro cultural 
para todo tipo de manifestación ar-
tística o para asambleas. Con el paso 
del tiempo, también hemos abierto 
espacios para que los conjuntos artís-
ticos vuelvan a ensayar”. 

Desde Artistas del Acero, su ge-
rente Arnoldo Weber también re-
calcó que esta nueva realidad social 
ha generado cambios en los dife-
rentes programas, talleres y cursos 
que imparten. 

“En los primeros días de manifes-
tación, estuvimos sin funcionamien-
to por alrededor de dos semanas, lue-
go de eso hemos ido retomando de a 
poco nuestros cursos y reagendando 
actividades. Sin duda, el Toque de 
Queda y el hecho que la corporación 
esté en la parte que se denomina 
como ‘zona cero’ afectó en los pri-
meros días, pero la gente se ha ido 
acostumbrando”. 

Mientras que para Corcudec y su 
“casa”, el Teatro UdeC, la situación 
no ha sido muy diferente y más aún 
al estar ubicado en el corazón de la 
ciudad, lugar donde han ocurrido las 
principales manifestaciones y que 
han derivado en diversos hechos de 
violencia por parte de desconocidos. 

“Claramente, nos ha impactado de 
forma significativa, ya que se han te-
nido que reprogramar una gran can-
tidad de eventos agendados algunos 
en octubre, noviembre y también di-
ciembre. Entre suspensiones y repro-
gramaciones, ya superan los 50. He-
mos trabajado en coordinación con 
las instituciones y productoras con 
las que nos vinculamos, entregando 

Reagendando y replanteándose 
un nuevo escenario cultural
No sólo un número 
importante de 
eventos y actividades 
han debido ser 
suspendidas o 
modificadas  
en sus fechas, 
corporaciones 
culturales y los 
propios artistas 
locales han debido 
reconfigurar sus 
propuestas y 
expectativas en  
el área.

todas las facilidades para ir evaluan-
do semana a semana”, manifestó Ma-
rio Cabrera, gerente de Corcudec. 

Palabras a las que enfatizó que “en-
tendemos que aún hay carencias de 
claridad en las medidas que, hasta 
ahora, se han anunciado desde el eje-
cutivo para dar salida a la crisis social, 
y hasta que las condiciones no garan-
ticen la seguridad para realizar acti-
vidades, no haremos eventos que no 
den la debida tranquilidad a nuestros 
asistentes al Teatro UdeC”. 

 
La unión hace la fuerza 

Un punto importante para poder 
llegar a consensos es la organización 
y, en eso, los diferentes artistas loca-
les han dado muestra que están uni-
dos para exigir sus diferentes deman-
das. Por medio de diversas interven-
ciones, reuniones y cabildos, la 
llamada Asamblea de Artistas Auto-
convocados (AAA) han logrado le-
vantar una serie de peticiones, algu-
nas de ellas zanjadas y resultas por el 
momento. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LOS ARTISTAS 
AUTOCONVOCADOS se 

han manifestado 
diariamente en las calles 

exigiendo cambios 
concretos en el área.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL TEATRO Biobío ha convocado a diferentes corporaciones y entidades 
relacionadas con el área cultural, como un espacio de reflexión ante la crisis.
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31 años 
formando técnicos y 
profesionales para el país

EL IPVG NACIÓ EL 24 DE 
NOVIEMBRE DE 1988 EN LA 

CIUDAD DE LOS ÁNGELES.

FOTO:COMUNIDAD EDUCATIVA SEDE LOS ÁNGELES.
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Para seguir escribiendo la 
historia en la Región
En un nuevo aniversario, trabajadores y alumnos del instituto cuentan sus experiencias en el Virginio 
Gómez. Historias de vida y gratas experiencias hacen que el ambiente en las 3 sedes sea muy ameno.

31° ANIVERSARIO DEL INSTITUTO PROFESIONAL VIRGINIO GÓMEZ

C
orría el año 1988, precisa-
mente, el 24 de noviembre, 
cuando bajo el alero de la 
Universidad de Concep-
ción, fue fundado el Institu-

to Profesional Virginio Gómez. Los pri-
meros pasos como centro educativo se 
dieron en Los Ángeles, tierra donde 
nació el médico que honra al instituto 
con su nombre. Algunos años después, 
se inauguraron las sedes en Concepción 
y Chillán, ciudades que en la actualidad 
también cuentan con sedes. 

A 31 años del nacimiento de esta 
prestigiosa institución del Bío Bío, 
Virginio Gómez es una entidad madu-
ra, acreditada y con una oferta conso-
lidada de carreras principalmente téc-
nicas que se orientan a personas que 
trabajan. 

Pero no todo es relativo a lo estricta-
mente formal. Por los pasillos de cada 
una de las sedes caminan trabajadores 

y alumnos que han hecho del Ipvg par-
te de su vida a través de miles de histo-
rias y experiencias personales que no 
han hecho más que fortalecer sus vidas. 
Si hay algo que se ha hecho parte del 

Hernán Osorio, 
auxiliar 
(Concepción)

espíritu del instituto es pensar siempre 
en las personas y es algo que durante 
los últimos años se ha convertido en una 
prioridad para volver a formar en base 
al humanismo. 

Edición Especial IPVG - 31 Años

Llegué a trabajar al institu-
to en 1992 cuando el edificio 
que hoy conocemos no exis-
tía. En estos 27 años he visto 
como la institución. Comencé 
como auxiliar, pero la institu-
ción me ha permitido crecer, 
ya que ahora me desempeño 
como guardia de seguridad. 
Agradezco la oportunidad de 
ser parte de este equipo de 
trabajo. El ser parte de la Uni-
versidad de Concepción nos 
da un prestigio adicional y 
nos diferencia de otras enti-
dades. Para el futuro, creo 
que seguiremos creciendo 
como grupo, como estudian-
tes y también como instituto, 
porque somos una gran insti-
tución, sobre todo, para los 
alumnos.

Llevo casi 20 años trabajando en 
el Instituto Profesional Virginio 
Gómez de la sede de Los Ánge-
les. Quedé sin trabajo y me ente-
ré que había un cupo en la sede. 
Me entrevistó el Director y luego 
me avisaron que había quedado 
seleccionada para el cargo de re-
gistro de pagos, que hoy se llama 
coordinadora de recaudación y 
cobranza. La experiencia en el 
Ipvg ha sido buena. Es una insti-
tución que tiene más de 30 años 
de existencia en donde todo es or-
denado. Me encanta el ritmo al 
que trabajamos. Me ha permitido 
sociabilizar constantemente con 
mucha gente. Pese a que el área 
de cobranzas muchas veces no es 
grata, rescato la buena recepción 
que ha tenido mi gestión en estos 
20 años. Agradezco el cariño y 
todo lo que me ha brindado el Vir-
ginio Gómez en todo este tiempo. 

Comencé trabajando en la sede 
de Concepción haciendo ayudan-
tías y el año 1995 me vine a traba-
jar a Chillán como docente de plan-
ta. En todo este tiempo hemos 
crecido bastante. Ya tenemos nues-
tro edificio propio y estamos muy 
cómodos. Estoy muy agradecida 
del Instituto Profesional Virginio 
Gómez porque me ha dado opor-
tunidades de capacitarme y perfec-
cionarme en mi área. He aprendi-
do a través de cursos algunas co-
sas que jamás pensé estudiar. Hice 
un magíster gracias al instituto, así 
que valoro la estabilidad, el cariño 
y todo el apoyo que me han brin-
dado. Son muchas historias en es-
tos años. Es toda una vida trabajan-
do para la misma institución, así 
que se pueden imaginar la canti-
dad de cosas que he vivido. Resu-
miendo, han sido miles de mo-
mentos muy gratos.

En 2016 ingresé al Ipvg a estudiar 
técnico de nivel superior en Logís-
tica Marítima y Portuaria. Estudié en 
modo vespertino y agradezco el ha-
ber tenido harta ayuda de mis pro-
fesores. Terminé la carrera en 2017 
con distinción por ser el mejor 
alumno de mi generación. A prin-
cipios de este año busqué alguna 
beca nacional para estudiar en el 
extranjero. Postulé y me vine estu-
diar a Rotterdam, Holanda. Llevo 
dos meses y ha sido una experien-
cia enriquecedora. sólo debo agra-
decer todas las puertas que me 
abrió el Virginio Gómez a través de 
la carrera y agradecer todo lo que 
me enseñaron. El instituto ha esta-
do en contacto conmigo y siempre 
están pendientes de lo que estoy 
haciendo. Eso reconforta y te da 
una responsabilidad para cuando 
vuelva. Sólo quiero responder a la 
confianza y el cariño que me dieron. 

Cuando egresé de cuarto 
medio en 2018, tenía que de-
cidir que estudiar. Siempre 
me llamó la atención el tema 
de los paneles solares por-
que mi casa es autosustenta-
ble. Busqué una carrera rela-
cionada a esa área. Quería 
estudiar en la UdeC y al mo-
mento de buscar, ninguna 
casa de estudios me ofrecía 
las áreas de energía renova-
ble y ambiental que yo quería 
profundizar. Buscando, llegué 
a la carrera de Ingeniería en 
Ejecución de Energías Reno-
vables y Sustentabilidad Am-
biental, donde he encontrado 
lo que busco. Estoy muy con-
tenta y con ganas de seguir 
creciendo en lo personal y lo 
profesional.

Verónica Pradena, 
coordinadora de 
recaudación y cobranza 
(Los Ángeles)

Patricia Gajardo,  
jefa del Depto. de 
Ciencias (Chillán)

Rubén Bonilla, 
alumno en Holanda

Francisca Cañete, 
alumna
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“Queremos 
recuperar el 
humanismo 
que la sociedad 
perdió”

El rector del instituto profesional 
realizó un análisis del 
movimiento social que vive al 
país. Además, explicó cómo la 
educación puede ser un real 
aporte para escuchar las 
demandas sociales y comentó la 
actualidad del Virginio Gómez, 
instituto que está trabajando 
fuertemente por adscribirse a la 
gratuidad.

RENÉ LAGOS CUITIÑO, RECTOR DEL INSTITUTO PROFESIONAL VIRGINIO GÓMEZ

E
n medio del movimiento social 
por el que está atravesando Chi-
le, el Instituto Profesional Virgi-
nio Gómez celebra 31 años de 
existencia. 

En ese orden, la casa de estudios también 
ha sido parte de este movimiento al ver 
cómo sus actividades se han visto afectadas 
por las movilizaciones. Sin embargo, en la 
voz de su rector, se ha manifestado que se 
está a favor de las demandas sociales que 
buscan construir un Chile más justo. 

René Lagos, rector del instituto realizó un 
análisis de la contingencia nacional, comen-
tó la responsabilidad de la educación en los 
problemas que desencadenaron el movi-
miento social, hizo un balance de la actua-
lidad del instituto y explicó los objetivos de 
la entidad para el 2020. 
- Desde hace un mes el país vive una pro-
funda crisis social, ¿Cómo analizaría este 
movimiento social? 

Lo que se vive en el país era algo previsi-
ble. Los que vivimos el nacimiento de la 
Constitución que aún está vigente, esperá-
bamos del retorno de la democracia un ac-
tuar más sensible de parte del Estado. 

Las pensiones, la salud, las diferencias de 
sueldo y la educación fueron motivos de dis-
cusión durante años, pero siempre fueron te-
mas que tuvieron repercusión en las perso-
nas de escasos recursos. No se puso aten-
ción a lo que el pueblo demandaba y eso, 
tras 30 años, trajo como consecuencia esta 
reacción de la ciudadanía.  

El problema de fondo nos lleva a que 
tengamos que construir una sociedad más 
justa que se pueda proyectar. Tenemos que 
formar una sociedad desinteresada política-
mente y económicamente, que piense en el 
bienestar social. De esa forma podremos ha-
cer crecer a Chile como todos esperamos. 
Esto tiene que ser un llamado de atención 
para el Gobierno y el Congreso. 
- ¿Qué responsabilidad tiene la educación 
en este escenario? 

Hemos sido cómplices de mantener un sis-
tema desigual. Construimos la sociedad so-
bre la base de la competencia y no sobre la 
colaboración. Este tipo de formación nos ha 
llevado a esto. En el Virginio Gómez siem-
pre hablamos de recuperar el humanismo 
perdido. Acá hemos hecho esfuerzos impor-
tantes a nivel curricular por ir abordando es-
tas temáticas. Tenemos un área de formación 
transversal que estamos robusteciendo para 
colocar temas de debate sobre la mesa en 
materias como inclusión, desigualdad y 
equidad de género. 
- ¿De qué manera trabaja el instituto 
para recuperar los valores en el proceso 
formativo? 

Resulta complejo porque toda instancia 
formativa requiere de personas preparadas. 
Acá cuando llega un docente es capacitado 
para conversar como académicos sobre esta 
temática que ha dejado positivos dividen-
dos. Una vez realizada esta capacitación, 
buscamos generar un área formativa espe-
cífica y una transversal a través de las cua-
les podemos dar cuenta del desarrollo de es-

tos de estudiantes. 
Mirando de cerca el cierre de año con to-
dos los escenarios existentes y el comien-
zo del 2020, ¿Qué objetivos han trazado 
a corto plazo?  

Lo primero es convertirnos en una corpo-
ración y obtener la acreditación sobre 4 
años. Para esto, necesitamos la participa-
ción de todo el Instituto. Tenemos que es-
tar conscientes e informados de que nues-
tro instituto, que cumple 31 años, está al 
servicio de un mejor bienestar para la so-
ciedad. Están todos invitados a participar 
de este proceso.  
- El Ipvg cuenta con tres sedes en la Re-
gión del Bío Bío y la de Ñuble, ¿Existen 
proyectos para mejorar la infraestructura 
de los institutos? 

Esperamos hacer todas las renovaciones 
de infraestructuras necesarias en la sede 
Los Ángeles, que es la más antigua. Para ello, 
se ha dispuesto de un trabajo grande en sec-
tores como la biblioteca o la oficina de do-
centes. Esto permitirá recibir de mejor ma-
nera a nuestros estudiantes. En Concep-
ción también queremos generar espacios de 
áreas verdes para ser un campus sustenta-
ble que nos inspire el cariño por la natura-
leza. En Chillán estamos haciendo los esfuer-
zos para tener una sede mucho más cerca-
na a la comunidad. 
- La vinculación con el medio se ha trans-
formado en un pilar fundamental para 
universidades e institutos. En Virginio 
Gómez, ¿De qué forma han desarrollado 

esta área? 
Llevamos varios años trabajando con un 

departamento de vinculación con el me-
dio. Un objetivo fundamental que hoy tene-
mos es abrirnos a la comunidad. Tenemos 
convenios con 480 empresas que favorecen 
las prácticas laborales de los estudiantes y 
también aportan a un crecimiento cultural. 
Queremos que nuestro trabajo sea un ali-
mento al espíritu de los estudiantes. 
- ¿Qué mensaje le puede entregar a la co-
munidad educativa en el 31° Aniversario 
del Ipvg? 

El llamado es a que nosotros miremos a 
Chile con otros ojos. La realidad cambió y 
tenemos que construir un concepto de nor-
malidad más justo. 

A la comunidad del Virginio Gómez, de-
cirles que estamos cumpliendo nuestras 
metas para seguir fortaleciéndonos como 
institución porque queremos beneficiar a to-
dos los estudiantes. Queremos que ellos se 
sumen a las fuerzas que todos estamos des-
plegando desde nuestros puestos de traba-
jo para sacar adelante el instituto. 

A nuestros estudiantes los motivamos 
a organizarse y que sigan fortaleciendo 
esa consciencia social como lo han ma-
nifestado durante el último mes. La invi-
tación está abierta a que formen un cen-
tro de alumnos para que podamos cons-
truir esta sociedad y al Virginio Gómez de 
forma democrática. Me siento orgulloso 
de lo que me han manifestado respecto 
al tema social.
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tas competencias para todas las carreras. 
- Como rector del instituto, ¿Cómo anali-
zaría la actualidad del Virginio Gómez? 

Estamos trabajando para acceder a la 
gratuidad. Nos interesa mucho apoyar a los 
estudiantes, de tal forma que ese respaldo 
llegue para que podamos transformarnos 
en corporación a partir del año 2020 y es-
tamos trabajando en la acreditación insti-
tucional porque tenemos que cumplir con 
las exigencias ministeriales como el tener 
4 años de acreditación. Esperamos que a 
mediano plazo podamos cumplir con los re-
quisitos que nos acerquen a este sistema 
de financiamiento que beneficiará a cien-
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Sede Chillán aporta al crecimiento 
de la Región de Ñuble

L
a Sede Chillán del Instituto 
Profesional Virginio Gómez, 
actualmente cuenta con 27 
programas de estudio en jor-
nada diurna y vespertina. Es 

así como a través de la formación de 
técnicos y profesionales buscan ser 
un aporte para la nueva Región de 
Ñuble. 

“Hoy somos un Instituto birregional 
y nuestra idea es no sólo ser una re-
gión proveedora de capital humano 
para otras zonas del país, sino, que los 
estudiantes que formemos se identi-
fiquen con su región. Con ese fin, es-
tamos enfocándonos no sólo en el as-
pecto del desarrollo humano, sino 
que también en el emprendimiento, 
innovación y nuevas tecnologías”, ex-
plicó Mauricio López Muñoz, director 
de la Sede Chillán y ex alumno y do-
cente de esta institución. 

En este mismo sentido, una de las 
áreas fundamentales en el Ipvg es la 
salud, que con sus carreras de Técni-
co en Enfermería junto a Laboratoris-
ta Clínico y Banco de Sangre han po-
tenciado fuertemente el vínculo entre 
los estudiantes y los servicios de aten-
ción a la comunidad. Es así, como 
docentes y alumnos han participado 
en diversos operativos gratuitos orga-
nizados tanto en Chillán, como en 
otras zonas de la Región. 

Al respecto, la jefa de carrera de La-
boratorista Clínico y Banco de Sangre, 
Paula Rozas, manifestó que “a noso-
tros, como carrera, nos interesa mu-
cho colaborar en la difusión y promo-
ción de la salud y por esta razón es 
que participamos en ferias y operati-
vos. Estas instancias sirven para edu-
car a la población en temas como la 

importancia de conocer su grupo san-
guíneo y fomentar la donación de 
sangre”. 

Por su parte, Greta González, jefa de 
carrera de Técnico en Enfermería 
agregó que “nosotros preparamos a 
los estudiantes para enfrentar diver-
sas problemáticas de salud, pero tam-
bién contribuimos en la formación de 
personas que participan dentro de la 
comunidad, a través de un trabajo 
colaborativo y solidario, en beneficio 
de la sociedad”. 

A la vez, Greta indicó que buscan 
“mantener un nexo común que se 
basa en el bienestar de las personas 
y poder lograr cambios positivos en 
las comunidades y en nuestro plane-
ta. Esto nos permite aportar a mejo-
rar la calidad de vida de las personas 
y vincularnos con el medio que nos 
rodea”. 

Dentro de las actividades desarro-
lladas por las carreras del área de la 
salud, destaca el trabajo con los es-
tablecimientos educacionales, donde 

se han desarrollado ferias, charlas de 
prevención de VIH y talleres de prime-
ros auxilios. Además de colaborar con 
fundaciones para la realización de ta-
lleres de cuidados del niño y trabajo 
con adultos mayores. 

Actualmente la Sede Chillán, cuen-
ta con un campus de 4.500 metros 
cuadrados construidos (en un terre-
no de 10.500 m²). Institución consoli-
dada que busca seguir creciendo y ser 
un aporte para la nueva Región de 
Ñuble.
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Rodrigo Meliqueo Santander, titulado de 
Técnico en Industria Alimentaria y docente  
encargado de laboratorios del Instituto 
Profesional Virginio Gómez, Sede Chillán,  
viajó a Marquina, España, a capacitarse en 
ciencia y biotecnología de los alimentos. Esto 
gracias a la Beca Técnicos para Chile, del 

Ministerio de Educación. 
“Estoy estudiando en Lea Artibai Ikastetxea, 
cerca de Bilbao. La especialización contempla, 
además de lo teórico, visitas a industrias y 
prácticas que desarrollaremos en empresas de 
la zona”, explicó Meliqueo. 
Por otro lado, el docente destacó la impor-

tancia que tiene para él esta oportunidad. 
“Para mí es una gran posibilidad, más aun 
considerando que en mi familia nadie ha 
tenido este tipo de oportunidades. Es un 
reconocimiento al esfuerzo, y profesional-
mente es un desafío que me motiva en un 
cien por ciento”, puntualizó.

Docente Ipvg se especializa en España 

COMUNIDAD EDUCATIVA SEDE CHILLÁN
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“Estamos 
comprometidos 
con las 
políticas de 
desarrollo 
regional”

Ser un real aporte al desarrollo de la Región se ha transformado en prioridad para el instituto. Carreras 
pensadas en contribuir al Bío Bío y también a Ñuble buscan cumplir con esta premisa. El vicerrector 
académico comenta como se ha materializado este proceso de cambios y explica los desafíos para un 
2020 que traerá muchas novedades.

CRISTIAN VÉJAR, VICERRECTOR ACADÉMICO DEL INSTITUTO PROFESIONAL VIRGINIO GÓMEZ

E
l Instituto Profesional Virginio 
Gómez se encuentra atrave-
sando por un proceso de di-
versos cambios, con el obje-
tivo continuar perfeccionando 

su modelo educativo. En ese sentido, el 
Plan Estratégico y el Proyecto Educati-
vo son fundamentales dentro de esta 
etapa de crecimiento interno. 

El sello diferenciador de otras casas 
de estudio y el pensar en cómo ser un 
real aporte al desarrollo regional tam-
bién son materias que fueron analiza-
das, proyectadas y que ya están dando 
frutos como, por ejemplo, en materia de 
nuevos programas de estudios. 

Cristian Véjar Iturra, vicerrector acadé-
mico del Ipvg, se refiere al Plan Estraté-
gico Institucional, al proyecto educati-
vo y da a conocer los desafíos para el 
próximo año, que incluyen la imple-
mentación de nuevas carreras pensadas 
en ser un aporte al desarrollo regional. 
- ¿Qué importancia tiene el proyecto 

educativo para el Instituto Profesio-
nal Virginio Gómez? 
Para nosotros tiene una relevancia im-
portante. El Proyecto Educativo del 
Instituto se enmarca en nuestro Plan 
Estratégico Institucional válido desde 
2018 a 2022. Por lo tanto, es un proyec-
to que va en consonancia con las líneas 
de desarrollo que tenemos como Virgi-
nio Gómez. 
- ¿Cuáles son los ejes sobre los que 
se fundamenta este proyecto edu-
cativo? 
Nuestro proyecto educativo se basa en 
tres ejes principales, que dan sustento a 
todo el quehacer académico del Institu-
to asociados a experiencias de aprendi-
zaje significativas, desarrollo de compe-
tencias para el trabajo y la vida de nues-
tros titulados. Además de modalidades 
formativas que sean flexibles e inclusi-
vas. De estas líneas derivan diversas ac-
ciones que se enmarcan en desarrollar 
nuestra misión y visión institucional que 

hoy son: formar personas en el ámbito 
técnico-profesional con aspectos que 
hoy la sociedad necesita. Creemos que 
este proyecto nos genera desafíos im-
portantes en los que todo el Instituto 
tiene que participar. 
- El Virginio Gómez tiene un sello ins-
titucional muy marcado, ¿Qué lo dife-
rencia de otros centros educativos? 

El primer factor diferenciador es que 
nosotros pertenecemos a una corpora-
ción de la Universidad de Concepción, 
lo que nos diferencia de todas las otras 
instituciones. El pertenecer a la corpo-
ración de la UdeC ya nos hace distin-
tos. Por otro lado, somos una institución 
de carácter regional. No estamos pre-
sentes en otras regiones, por lo tanto, 
nuestro compromiso con las regiones 
de Bío Bío y Ñuble nos hacen ser dife-
rentes. Somos un proyecto regional 
con 31 años de historias y con más de 
30 mil titulados que están trabajando 
en ambas regiones, en todo el país y en 

el extranjero. 
- Para fomentar el desarrollo regio-
nal, ¿Cuentan con carreras formula-
das pensando en Bío Bío y Ñuble? 

Claro. En la Región del Ñuble, por 
ejemplo, tenemos carreras técnicas que 
apuntan a la industria alimentaria que un 
mercado emergente en la zona. En el 
Bío Bío tenemos carreras asociadas a 
polos de desarrollo estratégico en la Re-
gión como temas relacionados a la lo-
gística, por lo tanto, nuestros programas 
apuntan a las políticas de desarrollos re-
gionales. Por otro lado, dentro de nues-
tra oferta académica tenemos carreras 
de industrias emergentes como las 
energías renovables no convencionales 
y también el sector medioambiental. 
- En lo que respecta a la oferta acadé-
mica, ¿Qué novedades tienen para el 
año 2020? 

Tenemos varias carreras nuevas para 
2020. Hay programas en los que hemos 
detectado que existe una gran necesi-
dad de especialistas como en el área de 
la contabilidad tributaria, por lo cual 
ofrecemos el programa de Técnico en 
Contabilidad y Legislación Tributaria. 
Otra carrera nueva es Técnico en Admi-
nistración Pública, y en la misma Escue-
la se iniciará la carrera de Ingeniería en 
Inteligencia de Negocios. Igualmente se 
reformularon algunas carreras técnicas, 
como Técnico en Minería. Además, ten-
drán su debut la Ingeniería en Metalur-
gia y Técnico e Ingeniería en Logística 
Marítima y Portuaria. 
- ¿Qué puede comentar respecto al 
tema de formación transversal? 

El instituto en su diseño curricular tie-
ne dos grandes áreas: un área de espe-
cialidad y competencias técnicas, y la 
otra de competencias transversales o de 
carácter general. Estas competencias 
transversales están presentes en todos 
los planes de estudio del instituto y es-
tán muy vinculadas a los valores institu-
cionales que tenemos como sello.  
- Como vicerrector del Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez, ¿Qué ex-
pectativas tiene para el próximo 
año? 

 Lo primero que anhelamos es con-
solidar con matrículas las carreras 
que hemos ofertado en los últimos 
años. Además, de tener buena recep-
ción de las carreras nuevas en la co-
munidad educativa. Esto como hito 
calendario. Después, tenemos desa-
fíos importantes respecto al proceso 
de Acreditación Institucional, que 
está vinculado con la gestión acadé-
mica que como Virginio Gómez de-
sarrollamos. Por lo que queremos 
mejorar nuestros años de Acredita-
ción, buscamos demostrar que so-
mos una institución con altos están-
dares de calidad y que estamos com-
prometidos con la formación de 
técnicos y profesionales que aporten 
al desarrollo regional.

Edición Especial IPVG - 31 Años
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Ipvg plantea Plan Estratégico 
Institucional basado en la calidad

E
l actual Plan Estratégico Insti-
tucional 2018-2022 fue cons-
truido con la participación de 
estudiantes, docentes, titula-
dos, empleadores y funcio-

narios del Instituto Profesional Virginio 
Gómez. En distintas instancias se reco-
gió información valiosa para dar paso a 
más de 970 acciones que permitieron 
definir 15 objetivos estratégicos. 

“El PEI es como un mapa de navega-
ción donde confluyen diversas mira-
das respecto al futuro de nuestra insti-
tución y sus desafíos. Lo que nos per-
mite adoptar el mejor rumbo en el 
propósito de formar profesionales y 
técnicos de calidad. Desde esa pers-
pectiva, el Plan es un documento abier-
to que invita a toda la comunidad a sen-
tirse responsable de su desarrollo y a 
formular propuestas que permitan con-
cretar estos objetivos”, indicó Claudia 
Mora Méndez, directora de Desarrollo 
Institucional. 

La base fundamental del Plan Estra-
tégico está conformada por la visión, 
donde afirman “ser una institución re-
conocida por la calidad en la formación 
de personas comprometidas con la so-

ciedad y el desarrollo sustentable”; a lo 
que se suma su misión de “contribuir 
a la formación de personas en el ámbi-

to técnico profesional que aporten al 
desarrollo del país, respetando la diver-
sidad humana”. 

El PEI cuenta con cinco perspectivas 
claves que configuran el Mapa Estraté-
gico Institucional, lo que en su conjun-
to permiten cumplir con la misión y vi-
sión del Ipvg. “Es fundamental el desa-
rrollo de las personas y recursos 
institucionales, que nos permita crear 
valor en nuestra organización; la pers-
pectiva de procesos internos, aseguran-
do la calidad en cada uno de ellos; la for-
mación de profesionales y técnicos de 
calidad, a través de nuestro modelo 
educativo; la vinculación permanente 
con la sociedad y medio ambiente; y, 
por último, asegurar la sustentabilidad 
económica y desarrollo futuro de la Ins-
titución”, señaló Claudia. 

“Por tanto, la invitación de nuestro 
Plan Estratégico es a conducir nuestra 
organización hacia un mejor desempe-
ño en sintonía con sus propósitos, po-
niendo el foco en el aseguramiento de 
la calidad de cada uno de los procesos 
que realizamos”, enfatizó la directora de 
Desarrollo Institucional del Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez.
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Virginio Gómez se prepara 
para Acreditación 2020

Bajo la premisa “trabajando juntos”, 
el Instituto Profesional Virginio Gómez 
se encuentra en su quinto Proceso de 
Autoevaluación Institucional, en miras a 
su Acreditación 2020.   

“Desde 2018 estamos llevando a cabo 
nuestro Proceso de Autoevaluación y, 
para ello, hemos desarrollado un traba-
jo que va en total sintonía con nuestro 
Plan Estratégico, abordando, desde allí, 
cada una de las debilidades detectadas 
en el último proceso de Acreditación. 
Además, nos permite realizar un análi-
sis crítico de todos los aspectos entre-
gados por el sistema nacional de ase-
guramiento de calidad a través de la Co-
misión Nacional de Acreditación”, 
señaló Claudia Mora, directora de De-
sarrollo Institucional. 

Como una forma de fortalecer aún 
más las acciones con miras a la Acredi-

tación 2020, actualmente, la Dirección 
de Desarrollo Institucional del Instituto 
Profesional Virginio Gómez y la Direc-
ción de Estudios Estratégicos de la Uni-
versidad de Concepción, trabajan en 
forma conjunta en este proceso. 

“La comisión de trabajo se encarga de 
coordinar y planificar el procedimiento, 
además de realizar un seguimiento a 
cada una de las actividades que confor-
man el Proceso de Autoevaluación Ins-
titucional”, indicó Claudia Mora. “Esta 
idea nace de ambos rectores… con el 
fin de tener un equipo fuerte y consoli-
dado, aprovechando la experiencia de 
la UdeC, que obtuvo 7 años de acredi-
tación; y también para nosotros signifi-
ca la oportunidad de recuperar nuestros 
4 o más años de acreditación”. 

Por otro parte, y con objetivo de man-
tener los mecanismos de aseguramien-

to de calidad implementados, el Insti-
tuto Profesional Virginio Gómez está de-
sarrollando de manera voluntaria, la 
acreditación de carreras técnicas y pro-
fesionales. Este proceso contempla la 
visita de pares evaluadores externos a 
la institución, quienes observan y eva-
lúan cada uno de los programas de es-
tudios, permitiendo mejorar continua-
mente los estándares académicos de la 
institución. 

Para Marisol Lermanda, jefa del De-
partamento de Aseguramiento de la 
Calidad, “estos procesos de Acredita-
ción de carreras constituyen un impor-
tante mecanismo de autorregulación. 
Las fortalezas señaladas por los pares 
evaluadores destacan los factores po-
sitivos de la institución y en el caso de 
las debilidades, nos permitirá fortalecer 
esos aspectos con miras a nuestra Acre-
ditación 2020”.

COMUNIDAD EDUCATIVA SEDE CONCEPCIÓN
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Una preocupación  
permanente para el 
instituto
Interesantes proyectos, el nuevo sistema de admisión y la implementación 

del ascensor en el edificio viejo son parte de las novedades que el Virginio 

Gómez está trabajando en materia de inclusión.

LA INCLUSIÓN

E
l IpvgG se ha caracterizado por ser 
un Instituto inclusivo. En 2016 se 
empieza a diseñar el Programa de 
Inclusión, generando así dos 
grandes líneas de trabajo: gestión 

para instalar una cultura inclusiva y el otro 
ámbito se aboca a la parte académica. Para 
ello, se genera un levantamiento de infor-
mación para detectar las necesidades de los 
estudiantes. 

“Ese año se tomó contacto con los alum-
nos de la cohorte 2016 en las tres sedes, quie-
nes señalaron en la Encuesta de Caracteri-
zación que tenían alguna discapacidad físi-
ca y/o sensorial, declaradas en el Registro 
Nacional de Discapacidad (RND). Se realizó 
con ellos encuentros con la finalidad de rea-
lizar levantamiento de necesidades que en 
ese momento percibían estos estudiantes, en 
relación a su discapacidad. El resultado per-
mitió conocer las fortalezas y debilidades que 
teníamos como Instituto y también a nivel de 
infraestructura”, explicó Marcela Pérez, jefa 
del Departamento de Apoyo al Estudiante. 

 
Fortaleza en la Admisión 

El Programa de Inclusión tiene como ob-
jetivo principal “favorecer el ingreso, perma-
nencia y egreso, de estudiantes en situación 
de discapacidad, a través de cambios a ni-
vel de gestión como académicos desarrollan-
do una Cultura Institucional Inclusiva”. Para 
el logro de lo anterior, una de las acciones 
necesarias fue realizar ajustes en el Proceso 
de Admisión, que significó integrar el con-
cepto de Inclusión para detectar, identificar 
y orientar a los estudiantes en situación de 
discapacidad, mediante distintos medios, 
tales como: capacitar en temática de inclu-
sión a los encargados de matrícula, imple-
mentación de mecanismos de acceso en 
página web institucional, entre otros. 

Otra acción es la “formación desde una 
perspectiva inclusiva”, lo que significa que 
el estudiante en situación de discapacidad 
física y/o sensorial tiene la posibilidad de ac-
ceder a Orientación Vocacional con el Jefe 
de Carrera según el programa de estudios 
que quiere cursar. Con la información reco-

docentes y jefes de carrera en Lengua de Se-
ñas Chilena e Inclusión y Diseño Universal de 
Aprendizaje en concordancia con el nuevo 
Proyecto Educativo y Plan Estratégico Insti-
tucional 2018 - 2022.  

“Todo esto es posible gracias al compro-
miso institucional. Como Departamento de 
Apoyo al Estudiante nos encargarmos de ha-

gida en este espacio y lo contenido en el Ma-
nual de Atención a la Discapacidad -docu-
mento que responde a lo declarado en el 
Proyecto Educativo Institucional- se desarro-
lla la Ficha de Atención Personal (FAP), con 
sugerencias de adaptaciones curriculares no 
significativas. 

Para fortalecer esta acción se capacita a 

Edición Especial IPVG - 31 Años

El Instituto Profesional Virginio Gómez ini-
ció sus actividades académicas el 24 de no-
viembre de 1988 en la ciudad de Los Ánge-
les, con el objetivo de formar técnicos y pro-
fesionales para la Región del Biobío. Proceso 
que a lo largo de estos 31 años se ha ido for-
taleciendo con la creación de nuevos progra-
mas de estudios y la remodelación a nivel de 
infraestructura, que apuntan al bienestar de 
los más de 1500 alumnos que estudian en la 
sede.  

En 1989 las primeras carreras se enfocaban 
en la industria forestal. Hoy son más de 20 

IPVG Los Ángeles apostando por 
el desarrollo de la educación

programas de estudios los que se dictan en 
la Sede Los Ángeles, vinculados a las áreas 
de tecnología, salud, educación, construc-
ción, prevención de riesgos y administración. 

Morelia Salvo, titulada de Ingeniería de 
Ejecución en Computación e Informática y 
docente del IPVG señala: “siempre encon-
tré fascinante el poder enseñar, pero no 
imaginé que podría hacerlo mientras aún cur-
saba mi carrera. Sin embargo, el Instituto me 
invitó a ser parte del equipo, apostó por mí. 
Soy una afortunada de ser parte de la fami-
lia Virginio Gómez, quienes se preocupan 

tanto de la calidad de la educación como de 
las personas”. 

Los Ángeles cambió en estas tres déca-
das, pero la visión de Virginio Gómez sigue 
intacta, formando técnicos y profesionales 
que aporten al desarrollo del país. Un cre-
cimiento que se ve reflejado en la sede an-
gelina con la remodelación de sus espacios, 
con una inversión superior a los 600 millo-
nes de pesos, que beneficiará directamen-
te a sus estudiantes. 

Para Andrea Mendoza, alumna de último 
año de auditoría, “lo que más aprecio del 

Virginio es que los profesores siempre es-
tán ahí, cualquier duda o consulta están dis-
puestos a ayudar o a volver a explicar la ma-
teria. Según mi experiencia, eso no se da 
en todas las universidades y uno como 
alumno lo valora”. 

Después de una carrera como docente, 
hace un año asumió como director Paolo 
Castillo, quien destaca los avances y el sello 
humanista de la entidad de educación supe-
rior. “Somos conscientes de nuestra obliga-
ción de formar buenos técnicos y profesio-
nales para el desarrollo de la Región y del 
país, pero más allá de eso, nos preocupamos 
de la formación de personas, por eso, que-
remos seguir creciendo pero sobre la base 
de nuestros valores institucionales donde el 
respeto, responsabilidad, compromiso, 
orientación al servicio y calidad sean la pre-
misa de todos nuestros estudiantes”.

cer que todo esto se vaya cumpliendo des-
de que llegan los alumnos con discapacidad. 
Además, de gestionar las acciones e ir eva-
luando nuevas necesidades, con la finali-
dad de que como Institución demos una res-
puesta a los estudiantes en situación de dis-
capacidad que ingresan a la educación 
superior”, indicó Marcela Pérez, jefa del De-
partamento de Apoyo al Estudiante. 

 
Cifras de alumnos 

Desde 2017 a la fecha, el Ipvg ha registra-
do 38 estudiantes matriculados con discapa-
cidad física y sensorial, de los cuales 27 se 
mantienen en situación académica regular, 
lo que corresponde al 71% del grupo final. 

“Del total de alumnos, actualmente, tres 
se encuentran en situación de titulación 
oportuna. En materia académica, esto no sig-
nifica que al estudiante se le baje la exigen-
cia. Al contrario, se les apoya para que pue-
dan cumplir con todas las normas correspon-
dientes”, señaló Marcela. 

 
El nuevo ascensor 

En 2015 el Virginio Gómez se adjudicó el 
Proyecto del Ministerio de Educación DVG 
1501 por más de 140 millones de pesos, con 
el cual se realizaron modificaciones en la in-
fraestructura considerando la normativa vi-
gente y considerando el principio de acce-
sibilidad y diseño universal. Es así como una 
de las mejoras es la instalación de un ascen-
sor en el edificio antiguo, de la Sede Con-
cepción. Equipo que comenzó a funcionar 
el pasado 18 de noviembre, lo que va en be-
neficio directo de sus estudiantes.

EDUARDO BAHAMONDES, alumno de 
Técnico en Educación Diferencial sede Los 
Ángeles, con discapacidad auditiva y que 
asiste a clases junto a un guía.





Diario Concepción Domingo 24 de noviembre de 2019 25

FOTO: AGENCIA UNO

Jueves 14 de noviembre
Se logra un histórico acuerdo político para una nueva Constitución. 

Corte restringe uso de fuerza policial en marchas pacíficas. Se realiza 
masiva manifestación en recuerdo del año de fallecimiento de Camilo 
Catrillanca. Coro UdeC interpretó “Réquiem” de Mozart en frontis del 
Teatro UdeC. Derriban estatua de Pedro de Valdivia en Plaza Indepen-
dencia, queman edificio del Sename y tienda Preunic en Concepción.

Miércoles 13 de noviembre
Gremios llaman a diálogo político urgente por la paz. 

Protagonismo ciudadano para nueva Constitución se 
vislumbra clave para salir de la crisis. Jornada de Paro 
Nacional dejó como saldo 53 detenidos. Locatarios del 
centro exigen más seguridad para el comercio. Teatro Bio-
bío no sufrirá recorte en su presupuesto 2020.

ha ofrecido a la comunidad 
la Sinfónica y Coro UdeC al 
aire libre (afuera de la 
Catedral y en la Plaza 
Independencia) en el marco 
de la crisis social.

conciertos
6

Teatro Biobío también ha 
debido adaptar su cartelera 
en pos de la contingencia, 
programando en especial 
obras de teatro y siendo 
escenario de asambleas.

Teatro y otras 
actividades
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“En lo más particular y de mane-
ra paralela a las demandas exigidas 
en general, era la renuncia o salida 
de la seremi de Cultura. En este sen-
tido, igual estamos pendientes de 
quién llegará a ese puesto, la idea es 
que esa persona sea competente y 
pueda generar diálogos con toda la 
comunidad artística”, señaló Cami-
la Contreras, cabeza del colectivo 
Escénica en Movimiento y que for-
mó parte de la génesis de la triple A. 

Otra de las buenas noticias en re-
lación al área fue la reposición del 
20% al presupuesto de cultura, el 
cual afectaba a cinco instituciones, 
entre ellas a Balmaceda Arte Joven 
y al Teatro Biobío, el cual iba a reper-
cutir de forma directa en el queha-
cer de los artistas. “Pero más allá de 
eso, este espacio en particular, jun-
to con otras instituciones y organi-
zaciones culturales, generaron ins-
tancias de diálogos, a los cuales no 
asistimos, es decir, la primera vez no 
fuimos y leyeron un comunicado 
emanado de la asamblea, pero en la 
segunda oportunidad fue una co-
mitiva de cerca de 30 personas, que 
antes del inicio de la sesión, leyeron 
un segundo comunicado, el cual 
plantaba en lo principal, que los ar-
tistas seamos quienes convoque-
mos a futuras reuniones en alguna 
de las corporaciones de la ciudad y 
que respondieron al llamado del 
Teatro Biobío”, explicó Contreras. 

En esta línea, y como uno de los 
puntos o peticiones a resolver, está el 
poder tener como artistas una mayor 

gue todavía la centralización, todo 
está diseñado en torno a ello. Auto-
nomía, en ese sentido, que permita 
que cada comunidad y espacio ten-
ga sus propios requerimientos y ne-
cesidades, acorde a las realidades”.  

  
Cancelaciones y  
cambios de escenarios 

Los eventos o conciertos de carác-
ter más masivo, sin duda, han sido 
los más afectados dentro de todo 
este clima y nueva realidad social.  

 Shows como los de las artistas na-
cionales Nicole y Myriam Hernán-
dez fueron de plano cancelados, 
otros, en cambio, sufrieron modifi-
caciones, como el caso del cantan-
te Luis Fonsi, concierto que en un 
principio se realizaría en el Gimna-
sio Municipal de Concepción, y fue 
trasladado finalmente a Espacio 
Marina. Lugar que igual acogió el de-
but del ex Journey, Steve Augeri -
planificado originalmente para rea-
lizarse en el Teatro UdeC- quien se 
presentó el domingo pasado. 

También en este sentido, pero con 
artistas nacionales y que tenía como 
ingrediente especial el regreso en 
vivo de bandas emblemáticas de los 
años noventa como Glup! y Super-
nova, la fiesta Grado 3 tuvo que ser 
reagendada de fines de octubre a 
comienzos de noviembre, realizán-
dose igual en Espacio Marina sin 
ningún inconveniente.

LA ORQUESTA SINFÓNICA UDEC ha aportado dentro de esta crisis social y de marchas multitudinarias desde 
lo que sabe hacer a la perfección. Han realizado diversos conciertos al aire libre con repertorio clásico y popular. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pese a que en la próxima 
sesión del consejo regional 
se dará mayores luces sobre 
REC y el Festival de Dichato, 
la semana entrante el 
Sernatur debería dar 
mayores detalles al respecto.

Días que pueden 
ser definitorios

No hay duda que ante la contin-
gencia y crisis social, en el área de 
los espectáculos, es importante el 
preguntarse qué sucederá con 
eventos de carácter más masivo 
como REC Rock en Conce o el Fes-
tival de Dichato, eventos que con-
tarían con sus respectivos presu-
puestos de ejecución, pero que aún 
no se sabe una fecha concreta de 
realización. 

“El seremi de economía -Mauri-
cio Gutiérrez- está activando una 
agenda con artistas para efectos 

REC y Viva Dichato 
vivirán una semana clave 
para sus versiones 2020

de conocer opiniones y ver qué 
es lo que podemos hacer en el 
caso del REC”, señaló Sergio Gia-
caman, intendente regional. 

Precisamente, sobre los dine-
ros comprometidos para ambos 
espectáculos y si sufrirían algún 
recorte, la principal autoridad 
del Bío Bío recalcó que “lo que de-
finimos en la última sesión ex-
traordinaria del consejo regio-
nal, fue el definir líneas de acción 
preferentes para el período pre-
supuestario 2020, es decir, a la 
luz del eje ‘Bienestar y Calidad de 
Vida’, tenemos que definir líneas 
de proyectos que queremos po-
tenciar. Cuando tengamos una 
nueva sesión vamos a ver si la lí-
nea de eventos masivos está con-
siderado o no”. 

En cuanto al cuándo se dará a 
conocer una fecha definitiva para 
la realización de estos eventos 
masivos, Giacaman acotó que “el 
seremi de economía tiene esa res-
puesta con más detalles y certeza”.
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incidencia en la institucionalidad 
cultural local, como por ejemplo, en 
el Teatro Biobío. “Buscamos asegurar 
una cierta representatividad de acto-
res culturales. El que podamos per-
tenecer al directorio, teniendo voz y 
voto en decisiones de programación, 
entre otras cosas”, dijo la experimen-
tada artista escénica. 

Dentro también del petitorio que 
los artistas autoconvocados esta-
blecieron como lineamiento general 
de exigencias, está la descentraliza-
ción de los recursos. “Creo que hay 
que hacer una revisión exhaustiva 
de los concursos públicos, ya que si- DICHATO se ha alzado como el evento más relavante del verano local.

FESTIVAL REC cada año congrega un número importante de personas. 
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Especial Chile Cambió
Domingo 17 y lunes 18 de noviembre

Psicólogo entrega claves para bajar el estrés de 
trabajadores en el actual clima del país. Proyecto 
de Copec en Coronel fue rechazado por la CEA. A 
los 87 años, falleció el destacado artista y docen-
te Eduardo Meissner. Consulta de alcaldes de Bío 
Bío será presencial y online.

Viernes 15 y sábado 16 de noviembre
Mundo político local analiza luces y sombras del acuerdo constitucional. 

Alcaldes llevarán a cabo Consulta Ciudadana y crean comisión de Derechos 
Humanos. Sinfónica realiza concierto al aire libre como despedida antes de 
su gira a México. Región registra un total de 35 personas con trauma ocu-
lar en manifestaciones. Proyecto de Ley reduce presupuesto del Comité de 
Desarrollo Productivo Regional casi en un 70% para 2020.

EVENTOS SUSPENDIDOS Y EL FÚTBOL CON FINAL INCIERTO

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

El sábado 19 de octubre, se juga-
ba la despedida de Héctor Mancilla, 
con poco más de 600 personas en el 
CAP. Por otra parte, Vial empataba 
1-1 con Lautaro en Collao y en las 
calles comenzaba a replicarse lo 

Los Ángeles se quedó sin Sudamericano de Futsal, Chile sin Copa Libertadores y el fútbol lleva cuatro 
semanas intentando regresar. Ha sido un tiempo caracterizado por la opinión social de los deportistas y 
la idea generalizada de que el país tiene temas de fondo más importantes que solucionar.
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durar. Han pasado 34 días, mucha 
agua bajo el puente y la calma está 
lejos de llegar. 

Ese primer fin de semana de pro-
testas, el fútbol profesional debió 
suspenderse. Huachipato estaba en 
Iquique y quedó casi tres días para-
do en el norte por problemas con los 

que el día anterior estalló en Santia-
go, a partir de los incidentes en el 
Metro. Las primeras barricadas en 
Los Carrera, a través de Paicaví, el 
Uber que ya no funcionaba, los ca-
cerolazos y la sensación de que algo 
grande estaba pasando, sin certeza 
de cómo prendería y cuánto podría 

Ha pasado un mes y el deporte 
no parece volver a la normalidad

rridas agendadas en nuestra zona 
(Hualqui, PDI y Chiguayante). To-
dos hablaban de reagendar, pen-
sando que el estallido social pararía 
luego, quizás esperando prontas 
respuestas desde arriba. Nada de 
eso, el calendario deportivo segui-
ría tachando fechas. 

 
Sin Sudamericano 

El 22 de octubre, el Gobernador 
de la provincia de Bío Bío, Ignacio 
Fica, anunciaba que el Sudamerica-
no de Futsal, evento histórico para 
Los Ángeles, quedaba suspendido. 
Explicó que hubo intentos de sa-
queo y no habría dotación de Cara-
bineros disponible. No era el único 
gran torneo que veía truncada su 
realización. El Mundial de Karate en 
Santiago y el Sudamericano de 
Rugby Sub 18 también fueron dados 
de baja. Días más tarde, sería el tur-
no del Sudamericano Sub 17 de Bás-
quetbol en la capital. 

El 24 de ese mes, renunció Juan 
Pablo Spoerer como seremi del De-
porte y el 28 asumió como ministra 
de la cartera, a nivel nacional, Ceci-
lia Pérez, que fue removida desde la 
vocería de Gobierno. Reemplazó en 
ese puesto a Pauline Kantor, en la 
misma movida que sacó de sus car-
gos a Andrés Chadwick, Felipe La-
rraín, Nicolás Monckeberg y Juan 
Andrés Fontaine. 

Pérez recibió fuertes críticas de 
los deportistas locales. “Fue un pre-
mio de consuelo para no sacarla del 
gabinete”, comentó la atleta Marga-
rita Masías. “Al final pusieron a al-
guien por ponerlo, demostrando 
que no les interesa el deporte”, fue-
ron las palabras de la canoísta Pau-
la Gómez, mientras que el corredor 
Víctor Aravena aseguró que “esto 
será un retroceso”. 

El hockey y el básquetbol nacio-

vuelos. San Marcos y Vallenar tuvie-
ron idéntico problema. El descon-
tento recién tomaba forma, pero el 
volante acerero César Valenzuela 
ya comentaba que “la Anfp se equi-
vocó y debió suspender antes. No 
está el ambiente para jugar”. 

También se suspendieron tres co-
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Jueves 21 y viernes 22 de noviembre
Cámara aprueba rebaja de 50% en sueldos de autori-

dades de Gobierno y parlamentarios. Amnistía Internacio-
nal determina violaciones a los Derechos Humanos en el 
Bío Bío. Varias agrupaciones protagonizaron otra marcha 
masiva en el centro penquista. Grupos saquearon varias 
tiendas céntricas, entre ellas, Hush Puppies. Violentistas 
estarían organizados y vinculados con el narcotráfico.

Martes 19 y miércoles 20 de noviembre
Mundo político se refiere a temas que siguen pendientes, más allá 

de la Constitución: sueldos del Estado, pensiones y derechos huma-
nos. La labor del “Hospital de campaña” que se levantó en Concepción. 
Subsidios a Pymes afectadas comenzarían a entregarse en 15 días. 
Mientras hacen largas filas para “sacarse” el servicio militar, jóvenes 
rechazan ingresar a instituciones que dañan los derechos humanos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CECILIA PÉREZ 
asumió el 28 de octubre 
como ministra del 
Deporte. Aseguró que 
la final de Libertadores 
se jugaría en Chile.

El “León” quiere mantener  
su impecable ritmo ante un 
rival lleno de problemas
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Va por una hazaña como foras-
tero. Deportes Concepción visi-
tará al mediodía a Deportes Li-
mache con el objetivo de sumar 
su tercer triunfo al hilo y conti-
nuar en la cima de la liguilla de 
ascenso del Torneo de Tercera A. 

Eso sí, la tarea no será nada 
fácil para el “León de Collao”, ya 
que los del Marga Marga han 
complicado a los lilas en los dos 
enfrentamientos por la fase re-
gular del certamen de Anfa. 

El primer lance entre rojos y 
morados se llevó a cabo el 3 de 
julio, en el césped del Estadio 
Gustavo Ocaranza (séptima jor-
nada de la fase regular). Y pese a 
que los felinos comenzaron me-
jor y generaron bastante peligro, 
fueron los dueños de casa quie-
nes se llevaron el triunfo con el 
solitario tanto de Daniel Castro. 

El segundo encuentro se dis-
putó el 25 de agosto en el Ester 
Roa Rebolledo. En aquella opor-
tunidad, Castro volvió a abrir la 
cuenta a favor de los forasteros. 
Sin embargo, los felinos no baja-
ron los brazos y concretaron el 
empate en los descuentos por 
medio de Matías Manríquez. 

nal también suspendieron sus fe-
chas, el fútbol seguía sin actividad. 
En ese ambiente de anormalidad, la 
ministra quiso llamar a la calma y 
aseguró que “la Copa Libertadores 
se jugará en Santiago. Eso puedo 
confirmarlo, cumpliremos nuestros 
compromisos”. Seis días después, 
la Conmebol anunció que era impo-
sible jugarla en Chile y se llevó la fi-
nal hasta el Monumental de Lima. 
Se jugó ayer. 

 
Conciencia social 

Fue el momento en que muchos 
deportistas sacaron la voz, hablaron 
de las demandas de la gente, anali-
zaron la realidad social. Muchos 
participaban en las marchas des-
pués de entrenar y no tuvieron mie-
do a confesarlo. 

La paracanoista Katherinne Wo-
llermann expresó que “los manifes-
tantes no son violentos, nos están 
violentando a nosotros. He visto 
unidad y ojalá eso genere cambios 
reales”, mientras que el técnico Jor-
ge Garcés sostuvo indignado que 
“hace rato nos están metiendo el 

dedo en la boca sin anestesia, por no 
decir en otra parte. ¿Hasta cuán-
do? Ojalá sea hasta ahora, por nues-
tros hijos, por nuestros nietos”. 

Por otra parte, el 5 de noviem-
bre, se borró definitivamente la po-
sibilidad de que el partido de fútbol 
entre Chile y Bolivia se jugara en el 
Ester Roa Rebolledo. Estaba agen-
dado para el 15. Justo una semana 
después, la selección chilena, por 
decisión de los jugadores, decidió 
no presentarse en Perú. El técnico 
Reinaldo Rueda esbozó la opción de 
presentar su renuncia. 

 
Algo de luz 

El básquetbol volvió a la UdeC el 
9 de noviembre, con la UdeC cayen-
do en la prórroga ante Leones de 
Quilpué. Ese mismo día se disputó 
el Nacional de Remo en las aguas de 
Llacolén. El primer partido de fút-
bol competitivo en la zona fue el 29 
de octubre, con Lota Schwager igua-
lando 1-1 con Cabrero, ante 200 
personas. El 4 de noviembre, De-
portes Concepción jugó sin público 
ante Municipal Santiago. 

Un hito fue lo acontecido el 10 de 
noviembre, con los lilas recibiendo 
a Ovalle, sin carabineros resguar-
dando la seguridad. Asistieron más 
de 5 mil personas y no se registraron 
incidentes. Eran días donde el atle-
tismo local destacaba en los Juegos 
de la Araucanía, en La Pampa, y 
Alemán lograba un valiosísimo ter-
cer lugar en la Liga Nacional de Vó-
leibol. La Anfp dio por terminado el 
torneo del Fútbol Joven y programó 
para el viernes 22 la reanudación del 
fútbol de Primera. 

 
No se juega 

Pero el intento por volver a la nor-
malidad no funcionó. La Calera e 
Iquique abrieron la fecha en cancha 
neutral, entre numerosas amenazas 
de hinchas de varios equipos. La 
Anfp fue terca, el CDF puso presión 
y los barristas de Colo Colo ingresa-
ron a la cancha de La Florida. El 
partido se suspendió, horas des-
pués, se reunieron los directivos del 
fútbol y decidieron que la fecha no 
se jugaba. La UdeC ya había viajado 
a Antofagasta. 

El martes habrá Consejo de Pre-
sidentes para tomar una decisión 
definitiva: reagendar o cortar el tor-
neo definitivamente, así como está. 
Por otra parte, también se puso en 
duda el Mundial de Rally 2020, por 
un tema de infraestructura -hoy por 
los suelos- y la posibilidad de que 
coincida con la fechas tentativas 
para un plebiscito. Algo queda cla-
ro: la normalidad en el deporte, 
también está lejos de volver.

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

A pesar de la estadística, en el ca-
marín penquista existe absoluta 
confianza para pelear desde el pi-
tazo inicial e iniciar la serie de tres 
partidos de visita con una alegría. 

“Llegamos muy motivados, ya 
que sabemos que este partido 
puede ser determinante para 
nuestras aspiraciones como 
equipo. Nosotros tenemos claro 
lo que propone y juega Lima-
che, pero también tenemos cla-
ro que los partidos de liguilla 
son distintos. No podemos con-
fiarnos, pero tampoco salir 
asustados por el rival que en-
frentamos. Somos el Conce y 
debemos ganar en todas las can-
chas. Por eso, esperamos que la 
gente nos apoye y llevarnos los 
tres importantes puntos para 
Concepción”, aseguró el volan-
te Matt Lagos, uno de los prota-
gonista de las últimas victorias 
de Deportes Concepción.

D. LIMACHE

Estadio: Gustavo Ocaranza 
Hora: 12:00 

D. CONCEPCIÓN
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Factores que influyen en 
la elección de una carrera

Un psicólogo y un académico explican los aspectos que pueden ser 
determinantes antes de tomar una decisión clave para el futuro del 
estudiante.

DESDE UNA MIRADA PROFESIONAL

S
e acerca fin de año y muchos de 
los estudiantes que están cursan-
do el último año de enseñanza 
media deben tomar una de las de-
cisiones más difíciles de la juven-

tud: definir qué carrera se estudiará para al-
canzar un grado académico o profesional. 

La decisión no es sencilla, puesto que, 
hay muchos factores que definirán el fu-
turo académico del estudiante, y a esa al-
tura, un paso en falso puede traer una se-
rie de riesgos significativos, como, por 
ejemplo, estudiar algo para lo que no se 
tiene vocación y que puede radicar en el 
abandono prematuro de la carrera. 

Al momento de elegir, asoman una se-
rie de elementos básicos que pueden 
ayudar a determinar qué carrera cursar. En-
tre estos factores a considerar asoman 
principalmente, los intereses del futuro 

alumno, capacidades con las que cuenta 
para elegir la carrera idónea, la vocación 
y las perspectivas de desarrollo profesio-
nal que ofrece una carrera para insertar-
se de la manera más apropiada posible al 
mundo laboral. 

 
Una mirada profesional 

Para salir de las dudas respecto a los fac-
tores que determinan una buena elec-
ción al salir de la enseñanza media, se con-
sultaron 3 profesionales que pasaron por 
este proceso y que hoy están insertos en 
el mundo de la educación, tratando a 

menudo con esta interrogante académi-
ca para cientos de miles de jóvenes que 
finalizado el año, deben tomar una deci-
sión para su futuro. 

Bastián Torres Durán, profesor de la Fa-
cultad de Educación de la Universidad de 
Concepción con Magíster en Educación, 
comentó que en base a su experiencia, los 
factores que pueden influir en tomar una 
buena decisión tiene que ver principal-
mente, con los anhelos de la persona, con 
la carrera y también con la institución en 
la que futuro alumno pretende estudiar.  

“Respecto de la institución, hay hartas 
cosas a considerar. Por ejemplo, los años 
de acreditación, la malla curricular, el per-
fil de egreso, el campo laboral y los indi-
cadores de empleabilidad de la carrera. 
Si alguien quiere estudiar una carrera uni-
versitaria, desde mi perspectiva, lo ideal 
es tomar en consideración estos aspec-
tos”, comentó el académico. 

Sobre la decisión de la carrera, el pro-
fesor cree que un indicador fundamental 
son los años de acreditación de la carre-
ra, porque eso refleja aspectos determi-
nantes como que aquella carrera cuenta 
con académicos de calidad, que entrega-

Continúa en pág. 30
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rán una enseñanza sólida y de calidad.  
En lo que respecta a la persona, Bastián 

Torres explicó que, “es determinante ha-
cer una reflexión sobre si la carrera a ele-
gir es el área o el campo indicado para el 
área en el que el futuro estudiante quie-
re aportar al desarrollo de la sociedad, no 
solo pensando en la retribución económi-
ca o la empleabilidad, sino que también, 
se observe si esa carrera da espacio a sus 
conocimientos, aptitudes y habilidades, 
todo en el marco de la vocación. Estos as-
pectos se deben considerar, desde mi 
experiencia como profesor y como ex es-
tudiante, hasta hace algún par de años”. 

 
Perspectiva de la psicología 

Al momento de decidir, la PSU es un fac-
tor clave. Sin embargo, no es un punto de-
finitorio a la hora de elegir la carrera a es-
tudiar. “Si bien no todas las universidades 
exigen un puntaje PSU mínimo para ingre-
sar a sus carreras y además de la oferta de 
estudios universitarios existen otras alter-
nativas de formación profesional, miles de 
jóvenes estarán estos días tratando de 
equilibrar diferentes aspectos para ver en 

quieren, que no se conocen lo suficiente, 
que no tienen al menos una idea de qué 
hacer hacia el futuro, aunque cuenten con 
buenos puntajes para ingresar, igualmen-
te presentan un gran riesgo de equivocar 
su camino o de fracasar en su inserción en 
la vida universitaria y terminen desertan-
do. Esto se debe a que el formarse pro-
fesionalmente requiere esfuerzo, perseve-
rancia, dedicación, compromiso, toleran-
cia a la frustración y darle sentido a lo que 
se hace durante los estudios, lo que se 
vuelve muy difícil de llevar a cabo para 
quienes no están en un proyecto con el 
que se sientan en sintonía y que los com-
prometa con su real vocación”, comentó 
Patricio Ramírez. 

El psicólogo indica que muchas veces 
son las familias y sus expectativas las que 
resultan la peor trampa para que los es-
tudiantes se desarrollen en sus verdade-
ros potenciales aunque ello rompa con los 
mandatos familiares. Por tanto, la res-
puesta de qué hacer con la propia vida no 
está en la oferta y selección de las carre-
ras, que pueden nublar y no aclarar nada, 
sino más bien se encuentra en la revisión 
y reflexión vocacional que cada uno haga 
de qué camino es el más adecuado para 
sí mismo.

qué pueden invertir el esfuerzo a partir de 
un nuevo proceso de ingreso a la educa-
ción superior. Porque al puntaje PSU, ran-
king de la educación media, costos de ca-
rrera y otras variables de la “ecuación”, se 
suma una muy importante y que poco es-
pacio ocupa en las estadísticas, y que 
dice relación con el sentido que cada 
postulante le entrega a alcanzar estudios 
superiores en su proyecto de vida”, expli-
có Patricio Ramírez, Director Centro de 
Apoyo al Desempeño Académico (Cada) 
-Sede Concepción y Doctor en Salud 

Mental. 
Un aspecto clave es que el aspirante a 

la educación superior se conozca de bue-
na manera. Es vital que los jóvenes reco-
nozcan sus fortalezas, que visualicen su fu-
turo, que sepan con que recursos perso-
nales cuentan y no cuentan para alcanzar 
sus metas, porque ellos tienen el proble-
ma relativamente resuelto.  

Pero por otro lado están los estudiantes 
que no saben reconocerse y que en esta 
etapa de la juventud entran en conflicto.  

“Para los jóvenes que no saben qué 

Con el fin de fomentar el ac-
ceso a las carreras técnicas y 
mejorar la articulación hacia 
programas de estudios supe-
riores, la Universidad Técnica 
Federico Santa María (USM) 
ha implementado una nueva 
vía de ingreso directo, que no 
exige puntaje mínimo en la 
Prueba de Selección Universi-
taria (PSU) para los programas 
de este tipo que imparte la 
casa de estudios. 

Quienes opten por esta nue-
va vía de ingreso deberán 
cumplir con los siguientes re-
quisitos: (NEM) igual o supe-
rior a 5.0, ser egresado de en-
señanza media en 2017, 2018 
o 2019, cédula de identidad o 
pasaporte vigente, PSU opta-
tiva. El proceso de postula-
ción y matrícula se encuentra 
abierto y se realiza a través de 
la página web prematricu-

UNIVERSIDAD TÉCNICA FEDERICO SANTA MARÍA 
IMPLEMENTA NUEVA VÍA DE INGRESO DIRECTO A 
CARRERAS TÉCNICAS

la.usm.cl o en su sede ubicada 
en Arteaga Alemparte 943, 
Hualpén. 

La sede Concepción de la 
casa de estudios superiores 
cuenta con las carreras técni-
cas universitarias, en: Automa-
tización y Control Industrial, 
Construcción, Control y Medio 
Ambiente, Dibujante Proyec-
tista, Electricidad, Electróni-
ca, Informática, Mecánica Au-
tomotriz, Mecánica Industrial, 
Prevención de Riesgos, Quimí-
ca mención Química Industrial; 
Robótica y Mecatrónica; y Te-
lecomunicaciones y Redes, 
cada una de ella con una du-
ración de dos años. 

Cabe destacar que esta vía 
de ingreso complementa a las 
ya existentes vía PSU y Admi-
sión Especial. Más información 
en https://www.usm.cl/admi-
sion
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Las carreras universitarias 
con mayor demanda
Carreras afines a las áreas de la tecnología, las matemáticas y la transformación digital fueron las que 
más demanda de profesionales tuvieron en 2019. En cuanto a las carreras universitarias, destacó la 
tradicional Ingeniería Comercial seguida por Contabilidad y Auditoria e Ingeniería Informática.

EN CHILE DURANTE EL 2019

A
l momento de elegir una ca-
rrera universitaria, uno de 
los aspectos más importan-
tes a analizar es la demanda 
y las proyecciones de em-

pleabilidad laboral que esta tendrá a 
corto, mediano y largo plazo.  

Pero no sólo se analiza la empleabili-
dad que tienen las carreras, sino que 
además, una de las variables más impor-
tantes a la hora de definirse por un área 
de estudio es la empleabilidad asocia-
da a una rentabilidad adecuada que 
asegure un buen futuro laboral.  

Estadísticas emanadas desde el Mi-
nisterio de Educación indican que ac-
tualmente, siguen predominando el 
mercado los profesionales universita-
rios, quienes acapararon un 52% de la 
demanda, no muy lejos los técnicos 
continúan en alza con un 48% de la 
oferta laboral disponible. 

 
Profesiones Universitarias 

En lo que respecta a las carreras de or-
den universitario más solicitadas por 
los empleadores el primer lugar se lo lle-
va Ingeniería Comercial, registrando un 
aumento de un 60% en las ofertas labo-
rales respecto del año pasado. 

Le siguen Contabilidad y Auditoría e 
Ingeniería Informática. Un poco más 
atrás, se encuentran Psicología, Ingenie-
ría Civil Industrial, Ingeniería Civil, Quí-
mica y Farmacia, Administración de Em-
presas e Ingeniería de Ejecución. 

Las ingenierías no salen del orden de 
la alta demanda debido a que tienen 
mallas curriculares muy versátiles y los 
egresados pueden desempeñarse en 
todas las áreas de una compañía y en di-

ferentes mercados, cargos e industrias. 
 

Técnicos en alza 
Está claro que la tendencia del mer-

cado laboral en el país durante los últi-
mos años ha preferido a personas con 
especialidades del área técnica, las que 
en la última década tiene una mejor va-
loración, incluso, que algunas carreras 
profesionales. 

El último año, las carreras técnicas 
más solicitadas y que mayor demanda 
tuvieron fueron Técnico en Administra-
ción de Empresas, Contabilidad y Secre-
tariado.  

Posteriormente, se ubican Técnico en 
Administración de Recursos Humanos, 
Técnico Informático, Técnico en Compu-
tación, Técnico Mecánico, Técnico en 
Análisis de Sistemas, Técnico en Inge-
niería de Ejecución.
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8 consejos para dar una buena PSU
1.- Omitir la menor cantidad de preguntas: No res-

ponder demuestra inseguridad. 
 
2.- Responder rápido en Lenguaje y Matemáticas: 

Ambas pruebas miden habilidades de aplicación de-
sarrolladas en la enseñanza media. Inferencia, deduc-
ción, aplicación y análisis de datos deben ser parte del 
estudiante.  

 
3.- Promediar tiempo por pregunta: Sacar un prome-

dio de tiempo para responder cada pregunta. De este 
modo existirá una referencia para saber si el estudian-
te se está demorando más de la cuenta. 

 
4.- No estudiar contenidos antes de la prueba: So-

bre todo con respecto a las pruebas de Historia y Cien-
cias Sociales, así como la de Ciencias, contienen mu-
cha materia.  

 
5.- Rendir la prueba en buenas condiciones: Es im-

presindible dormir bien. Lo ideal es descansar al me-

nos una 7 horas antes de cada prueba. 
 
6.- Consumir los productos adecuados: El día de la 

PSU consumir dosis moderadas de azúcar previamen-
te. Contribuye a liberar tensiones y agilizar el estado 
de alerta mental. No es recomendable la ingesta de al-
cohol ni tabaco previamente. Tampoco es recomenda-
ble consumir productos lácteos, porque generan ma-
lestar estomacal. 

 
7.- Comodidad física: Ir comodamente vestido a la 

rendición. Por la contigencia, la prueba 2019 se rendi-
rá en enero del 2020, el mes más caluroso del año por 
lo que se recomienda ir con la ropa idonea para evitar 
problemas. 

 
8.- Dar el valor que la prueba merece: Madurez y ho-

nestidad son claves. Si no se rinde de la manera ade-
cuada, habrá otra oportunidad, pero lo ideal siempre 
será aprovechar la primera instancia. 

Hay nueva fecha 
para la rendición 
de la prueba

Debido los problemas sociales y la 
compleja contingencia nacional, el 
Consejo de Rectores anunció una 
nueva fecha para la rendición de la 
Prueba de Selección Universitaria. 

La nueva fecha elegida, de no me-
diar complicaciones, será los días 6 
y 7 de enero del 2020. 

Desde el Cruch anunciaron que 
“esta decisión, busca principalmen-
te que los y las estudiantes puedan 
rendir las pruebas en un contexto de 
mayor tranquilidad y tengan la posi-
bilidad de desplazarse a los lugares 
de rendición elegidos por ellos(as) sin 
dificultades”. 

Para información más detallada, el 
Calendario del Proceso de Admisión 
2020 modificado estará disponible en 
los sitios web del Cruch y Demre.
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Santo Tomás suma 
nuevas carreras 
técnicas en Concepción

S
eis nuevas carreras destacan en 
la Admisión para el año 2020 
en Santo Tomás sede Concep-
ción. El objetivo de incorporar-
las es sumar carreras donde se 

requieren profesionales y técnicos, alta-
mente demandados a nivel laboral para 
el presente y el mediano plazo, y tam-
bién en áreas donde las instituciones de 
educación superior no han desarrollado 
una oferta de acuerdo a los nuevos re-
querimientos de la Región.  

Nicolás von Caprivi, Director de Admi-
sión Santo Tomás Concepción, explicó 
que los nuevos programas están alinea-
dos con las necesidades del Gran Con-
cepción. “Según hemos visto en las con-
sultas de los jóvenes, lo más probable es 
que los cupos se completen pronta-
mente. Aquello ya lo hemos observado 

en algunas carreras como Técnico en Ve-
terinaria, donde los cupos están casi 
completos”, indicó.  

Técnico en Veterinaria y Producción 
Pecuaria, es una carrera de gran alcan-
ce en la zona, debido al aumento signi-
ficativo de clínicas veterinarias en toda 
la Región, donde los equipos médicos 
necesitan apoyo técnico, y esta carrera 

La oferta 2020 destaca cinco 
carreras técnicas de nivel 
superior de la Salud, Deportes y 
Turismo. Se agrega también 
Ingeniería Civil Industrial en la 
oferta universitaria.

se hace cargo de esa necesidad.  
En el caso de Técnico en Registro e In-

formación Biomédica, o Trib, viene a 
profesionalizar un trabajo que normal-
mente se aprendía en el ejercicio al in-
terior de instituciones de salud, y que no 
necesariamente tenía una base de cono-
cimientos académicos que apoyara tal 
gestión.  

En relación a Técnico en Deportes, 
esta carrera se diferencia de las carreras 
deportivas ya conocidas, que siempre se 
orientaron hacia la preparación y acon-
dicionamiento físico. Esta carrera técni-
ca que está desarrollada en conjunto con 
el Comité Olímpico de Chile cubre es-
pacios para ayudar a quienes lideran 
actividades deportivas, entregando as-
pectos técnicos, tácticos y psicológicos 
a diferentes disciplinas. Además, el pro-
grama entrega cuatro certificaciones de 
Federaciones Nacionales Deportivas lo 
que permite al egresado ser un técnico 
altamente competente. 

Técnico en Turismo, es una carrera 
orientada al turismo de negocios carac-
terístico del Gran Concepción, enfocán-
dose hacia el desarrollo de la hotelería 
por sobre las actividades outdoor, que 
es el área normalmente ofrecida en las 

carreras de turismo en la Región. Pero 
la necesidad del Gran Concepción es el 
turismo de negocios, y esta carrera en-
trega las herramientas para responder a 
ello. 

Por último, Ingeniería Civil industrial es 
una carrera universitaria con una gran de-
manda del mercado laboral de la Re-
gión. Como Institución contamos con va-
rios años de experiencia dictando esta 
carrera en otras sedes del país, y esta-
mos aplicando estas experiencias y co-
nocimientos en el desarrollo del progra-
ma en nuestra sede.

Edición Especial Admisión 2020
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Educación técnico 
profesional vital en 
el desarrollo del país
El innovador modelo de educación se ha consolidado y cada año 
irrumpe con nuevas carreras. El mercado laboral se ha transformado 
en su principal aliado, todo pensando en el futuro del país.

VARIADAS OFERTAS DE CARRERAS

D
esde hace al menos una dé-
cada, el sector público y la 
industria han reiterado lo 
vital que se ha transforma-
do la educación técnico-

profesional. Esta oferta educativa es vis-
ta como una oportunidad para mejorar 
la empleabilidad de jóvenes y adultos, 
así como para satisfacer la necesidad de 
capital humano calificado de los princi-
pales sectores productivos. Becas y una 
serie de beneficios como el ingreso a la 
gratuidad de estos planteles, ratifican su 
aporte al desarrollo de Chile. 

En reiteradas ocasiones y desde dis-
tintos ámbitos se ha recordado lo opor-
tuno de la formación técnico profesio-
nal para que el país crezca y las nuevas 
generaciones tengan mayor competiti-
vidad en el mercado laboral. Datos de 
organismos nacionales como la Sofofa, 
advirtieron que hace algunos años ha-
bía un déficit de 600 mil técnicos profe-
sionales en Chile, confirmando que exis-
tía una necesidad de fortalecer este tipo 
de educación en el sistema nacional. 

rreras técnico-profesionales. Más de 
una decena de becas disponen los 
alumnos de estos establecimientos, en-
tre ellas la Beca Nuevo Milenio y Beca 
Excelencia Técnica. Esta última benefi-
cia a tos mejores egresados de Enseñan-
za Media entre 2013 y 2016 y cubre has-
ta $900 mil del arancel anual de una ca-
rrera técnica, o una profesional 
impartida en un IP. 

 
Aporte al país 
Los alumnos de estos planteles son re-

levantes para el crecimiento del país, no 
sólo porque son técnicos y profesiona-
les calificados para las necesidades de la 
industria, sino porque representan una 
proporción relevante del total de estu-
diantes de educación superior en Chile. 

La Educación Superior Técnico Profesio-
nal resulta esencial para el desarrollo del 
país, puesto que en centros de formación 
técnica e institutos profesionales se for-
man cerca de la mitad de los estudiantes 
de la educación superior en Chile.

Gratuidad y becas 
Durante el año 2017, una buena noticia 

cambió el paradigma en la educación téc-
nica-profesional, puesto que, las becas de 
gratuidad en educación superior se exten-
dieron para los institutos profesionales y 
los centros de formación técnica. 

Así también, existen otros beneficios 
estatales para el financiamiento de ca-
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“El modelo de las distintas industrias 
y hoy existe una leve tendencia a de-
mandar más técnicos que profesionales. 
La educación le ha abierto las puertas 
a este modelo luego de realizar estudios 
sobre qué estaba necesitando nuestro 
país en el ámbito laboral. Con el paso 
del tiempo, este modelo se ha conso-
lidado y se ha abierto campus a distin-
tas carreras”, explicó Luis Riffo, jefe de 
carrera de Mecánica en el Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez, quien agregó 
que esto ha fortalecido el trabajo entre 
centros educacionales y empresas para 
elaborar proyectos que benefician al es-
tudiante, en el sentido de favorecer los 
procesos de prácticas o al momento de 
requerir a los especialistas. 

El Gobierno de Chile tiene claro que 
se debe potenciar la educación técni-
co-profesional, por ende, han avanza-
do con distintas acciones como, por 
ejemplo, en los últimos dos años crear 
varios Centros de Formación Técnica es-
tatales, abarcando todas las regiones 
del país. 
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Voces de la Comunidad

Titulación Ingeniería Civil 
Universidad del Bío Bío

91 nuevos profesionales se titularon de la carre-
ra de Ingeniería Civil de la Universidad del Bío Bío.  

En la ceremonia, se reconoció el valor del proceso 
efectuado por los estudiantes y se realizaron diversas 
premiaciones, entre las que se destacó a Richard Mena 
como premio Universidad.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clSociales

PubliReportaje

En la ceremonia de titulación de 91 nuevos ingenieros civiles, el director de la Escuela de Ingeniería de 
la UBB analizó las líneas en las que está trabajando la carrera y analizó cómo los alumnos son aporte 
al movimiento social en el país.

ÁLVARO SUAZO, DIRECTOR DE LA ESCUELA DE INGENIERÍA CIVIL DE LA UBB

La carrera de ingeniería civil de la 
Universidad del Bío Bío cumplió 25 
años desde el inicio de su primera 
generación. Y para celebrarlo, duran-
te la mañana del viernes realizaron la 
titulación de 91 nuevos ingenieros. 

Álvaro Suazo, director de la Escue-
la de ingeniería civil de la UBB expli-
có la importancia que tiene para el 
equipo académico el ser parte de este 
momento, comentó como inculcan la 
responsabilidad social en los estu-
diantes y señaló cuales son las expec-
tativas para el año 2020. 
La carrera está cumpliendo 25 años, 
¿Qué significa para ustedes ser par-
te de esta importante etapa? 

Para nosotros es significativo el ser 
parte de la conmemoración de estos 

25 años desde el primer ingreso de 
estudiantes de la carrera de ingenie-
ría civil de la Universidad del Bío Bío. 
Es satisfactorio que para esta fecha 
tan  importante tengamos casi 80 
alumnos titulados de una calidad que 
impresiona. 
¿Cuál es el perfil de los alumnos que 
egresan como ingenieros civiles de 
la UBB? 

Nuestros egresados se destacan por 
su calidad, la capacidad de trabajo en 
equipo, por el compromiso social y por 
adquirir de buena manera todos los re-
quisitos técnicos con los que debe 
cumplir cualquier ingeniero civil. 
¿Cómo inculcan la responsabilidad 
social en los estudiantes? 

Se van desarrollando durante la ca-

rrera distintas asignaturas en las cuales 
se aborda directamente este tema. Hay 
otras asignaturas más técnicas que tra-
tan temas de proyectos reales para be-
neficio de la comunidad. De esta for-
ma profundizamos los conocimientos 
de los alumnos en esta materia. 
¿Qué importancia tiene esta mate-
ria en el proceso de formación de 
los ingenieros? 

 Es fundamental, pero no solo para 
los ingenieros sino que, para todos los 
alumnos de la universidad. La UBB 
tiene declarado dentro de sus 5 com-
petencias comunes a todas las carre-
ras, la responsabilidad social. Es una 
decisión institucional a la cual nuestra 
carrera se adhiere plenamente. 
¿De qué manera han llevado la res-

“ESTAMOS CONFORMES CON LA CALIDAD  
DE NUESTROS ALUMNOS TITULADOS”

ponsabilidad social a la práctica en 
este movimiento social? 

Se ve en que nuestros estudiantes 
están participando activamente a 
través de asambleas y cabildos. Por 
ello, apoyamos la participación res-
ponsable de los estudiantes en las 
discusiones. Tienen todo nuestro 
apoyo para que se hagan parte del 
movimiento. 
¿Qué proyecciones tienen para la 
carrera en el 2020? 

Continuar por una senda de exce-
lencia para que logremos que nues-
tros alumnos se desarrollen plena-
mente como ingenieros y que pue-
dan incorporar nuevas aptitudes 
para afrontar los desafíos que la in-
geniería propone constantemente.
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OBITUARIO

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia y amigos que nos 
acompañaron en la despedida 
de nuestra querida hermana, cu-
ñada y tía. Srta. 

 

ANA MARIETA 
CISTERNAS PATTILLO 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia Cisternas Pattillo 

 

San Pedro de la Paz, 24 noviem-
bre 2019.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro y abuelito. Sr. 
 

VÍCTOR MANUEL 
CEA CEA 
(Q.E.P.D.) 

 
Con Amor 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 24 de noviembre de 
2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la pérdida de 
nuestra querida y amada hija, 
hermana, tía, cuñada, prima y 
amiga. Srta. 
 

ELIZABETH 
AGUAYO SÁEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia Aguayo Sáez 
 
Hualpén, 24 de noviembre de 
2019.

Que Dios bendiga y reciban nues-
tros sinceros agradecimientos 
por acompañarnos en nuestro 
duelo por el sensible fallecimien-
to de nuestra querida hermana, 
cuñada, tía y tía abuelita. Srta. 
 

ROSA ESTER 
FUENTEALBA 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia Sepúlveda Fuentealba 
 
Concepción, 24 de noviembre de 
2019.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestro querido 
padre, suegro y abuelito. Sr. 
 

HÉCTOR ARNOLDO 
HENRÍQUEZ 
HENRÍQUEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 24 de no-
viembre de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy agradecemos a todos los fami-
liares y amigos que nos acompaña-
ron en la partida de nuestro amado 
padre, suegro y abuelito. Sr. 
 

LUIS NAVARRETE 
BURGOS 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus Hijos Norma Alicia, Luisa Isa-
bel, Maria Teresa, Miguel Pedro y 
Francisca Luisa Navarrete Ferreira; 
y Familiares 
 
Chiguayante, 24 de noviembre de 
2019.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra querida 
e inolvidable madre, suegra y 
hermana. Sra. 
 

TERESA MIRIAM 
OPAZO PACHECO 

(Q.E.P.D.) 
 

Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
Sus Hijas Tatiana y Lorena Barriga 
Opazo; y Familia 
 
Concepción, 24 de noviembre de 
2019.

Que Dios bendiga y reciban nues-
tros sinceros agradecimientos 
por acompañarnos en nuestro 
duelo por el sensible fallecimien-
to de nuestra querida tía mamá, 
tía abuelita y tía  bisabuelita. Srta. 
 

OLGA LIDIA 
VILLALOBOS 

MORALES 
(Q.E.P.D.) 

 
La Familia 
 
Hualpén, 24 de noviembre de 
2019.

Te extrañamos, pero sentimos 
que sigues a nuestro lado, nos 
dejaste el ejemplo que nos mar-
ca el camino a seguir. Su familia 
agradece a todos los que nos hi-
cieron llegar sus condolencias y 
que nos acompañaron en pre-
sencia en este difícil momento. 
 

AURORA MARTA 
SÁNCHEZ GRANIFO 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia San Martín Sánchez 
 
Concepción, 24 de noviembre de 
2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la pérdida de 
nuestro querido hermano, cuña-
do, tío, padre y amigo. Sr. 
 

ALEJANDRO ALEXIS 
SANHUEZA 

HUENCHUÑIR 
(Q.E.P.D.) 

 
Familia Sanhueza Huenchuñir 
 
Concepción, 24 denoviembre de 
2019.

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia y amigos que nos 
acompañaron en la despedida de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro y abuelito. Sr. 

 
BERNARDO 

ZÚÑIGA MUÑOZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su Esposa Elvira Rivera e Hijos 
Jorge y Macarena 
Nietos Fernando, Gianfranco y 
Familia 
 
Concepción, 24 de noviembre de 
2019.

Los familiares de: 
 

JORGE ARTURO 
CICHERO RODRÍGUEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Agradecen de todo corazón a las 
personas, familiares y amigos que 
nos acompañaron en nuestro do-
lor, por la irreparable perdida de 
nuestro amado padre, esposo, her-
mano, tío y amigo. 
 
Familia Cichero del Valle 
 
Concepción, 24 de noviembre del 
2019.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
repentina partida de nuestra 
querida madre, suegra, abuelita 
y bisabuelita. Sra. 
 

ORFA ELENA 
RIVERA PASTEN 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia Veloso Pasten 
 
Concepción, 24 de noviembre de 
2019.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
repentina partida de nuestra 
inolvidable madre, suegra, abue-
lita y amiga. Sra. 
 

ROSARIO DEL 
CARMEN BUSTOS 

RAMÍREZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Familia Reyes Bustos 
 
Penco, 24 de noviembre de 2019.

“Nuestro Padre redentor nos ha 
prometido la vida eterna, en su 
paraíso nos reencontraremos”. 
 
Agradecemos las muestras de 
amor recibidas de nuestros fa-
miliares y amigos. 
 

ROSARIO DEL 
CARMEN MORALES 

CASTRO 
(Q.E.P.D.) 

 
Familia Ponce Morales 
 
San Pedro de la Paz, 24 de no-
viembre de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa pre-
sencia en nuestras vidas, hoy lloramos y la-
mentamos la partida de nuestro querido 
esposo, padre, suegro y abuelito. Sr. 
 
SEGUNDO ENRIQUE ROA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando en la Pa-
rroquia San Pablo (Portales 186, Chigua-
yante), y su funeral será hoy después de 
una misa a las 14:30 h, saliendo el corte-
jo al Cementerio de Chiguayante. 
 
Familia Roa Zambrano 
 
Chiguayante, 24 de noviembre de 2019.

Desde el inicio de las moviliza-
ciones, colegios y universidades 
suspendieron actividades de 
todo tipo para proteger a sus co-
munidades, pero con el paso de 
los días decidieron retomar la-
bores administrativas y abrir es-
pacios para reflexionar sobre lo 
que está ocurriendo en el país. 
Cabildos autoconvocados y char-
las dictadas por expertos en las 
diversas áreas, han sido parte del 

Universidades buscan volver 
a actividades académicas

menzaron a buscar alternativas 
para retomar las clases, la prime-
ra lo está haciendo a través de un 
campus virtual; la segunda, con 
clases presenciales. 

La Universidad de Concepción 
(UdeC) retomará mañana las acti-
vidades académicas en jornadas 
flexibles que serán acordadas en-
tre los estudiantes y las unidades 
académicas. 

Y mientras la Universidad Ca-
tólica (Ucsc) decidió mantener 
suspendidas sus actividades has-
ta el 1 de diciembre; la Universidad 
de Federico Santa María (Ufsm) 
continuará con la suspensión de 
docentes diurnas suspendidas 
hasta la misma fecha.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

nuevo escenario. 
Desde el mundo de la educación 

municipal se ha intentado reto-
mar las actividades de forma flexi-
ble, considerando la imposibili-
dad de seguir postergando el cie-
rre del año, debido al extenso paro 
de profesores de a mediados de 
año. Los colegios subvencionados, 
en tanto, comenzaron a pedir a la 
seremi de Educación el cierre del 
año. 

Algunas universidades priva-
das, como la UDD y la USS co-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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LOS ÁNGELES
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CHILLÁN10/23
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13/24
TALCA

6/19
ANGOL

10/17
TEMUCO

6/19
P. MONTT

9/17
LUNES

7/19
MARTES

8/21
MIÉRCOLES

HOY
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Flora

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Rengo 601

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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